
ЮЛИЯ ТИТОВА

Рынок пенсионных накопле-
ний ждет передел. Средства 
НПФ на 333 млрд руб. до се-
редины июля должны быть 
изъяты из  банков, не имею-
щих рейтингов АКРА. Круп-
ные банки уже задумались 
об оперативном получении 
соответствующего рейтинга. 
Пенсионные фонды, впрочем, 
подсчитывают потенциальные 
издержки от перевода средств.

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) должны будут забрать 
до 14 июля 333 млрд руб. пенсион-
ных накоплений граждан с депози-
тов и расчетных счетов в банках без 
рейтинга АКРА, сообщил директор 
департамента коллективных инве-
стиций и доверительного управ-

ления ЦБ Филипп Габуния. Такая 
норма прописана в законе о рей-
тинговых агентствах. Речь только 
о пенсионных накоплениях на де-
позитах и счетах в банках — инве-
стиции НПФ в облигации банков без 
рейтинга АКРА изымать не нужно, 
добавил он. 

Пенсионных накоплений лишат-
ся 15 банков, если исходить из дан-
ных на 31 марта 2017 года, уточнил 
Габуния - столько банков без рей-
тинга АКРА привлекли пенсион-
ные накопления на счета и депо-
зиты. Называть конкретные бан-
ки он не стал. Причина изъятия: 
ЦБ рассмотрел методики рейтин-
говых агентств и пришел к выводу, 
что сейчас регулятора устраивает 
только методология АКРА для та-
ких размещений, пояснил Габуния.

По данным сайта АКРА, сейчас 
в число банков, имеющих рейтинг 

этого агентства, входят Сбербанк, 
банк «Санкт-Петербург», Совком-
банк, Газпромбанк, Альфа-банк, 
Экспобанк, РН Банк. «Банков, ко-
торые удовлетворяют этому требо-
ванию (наличие рейтинга АКРА. — 
РБК), мало, — признал Габуния. — Но 
мы считаем, что этого достаточно. 
Будет больше — хорошо». Сейчас, по 
его словам, на счетах и депозитах в 
отрейтингованных АКРА банках, со-
держится 164 млрд руб. пенсионных 
накоплений.

Получат ли банки, имеющие 
рейтинги АКРА, все 333 млрд 
руб., — вопрос, указывают участ-
ники рынка. Ряд кредитных орга-
низаций, сейчас не располагаю-
щих требуемыми ЦБ рейтингами, 
могут попытаться их получить до 
14 июля, говорят банкиры. Одна-
ко отдельный вопрос — готовы ли 
НПФ в отсутствие гарантий полу-

чения банками нужных рейтингов 
не изымать средства до этой даты, 
указывают представители пенси-
онного рынка.

Возможные претензии

Конкретные причины, по которым 
ЦБ не устраивает методология бан-
ковских рейтингов, используемая 
«Эксперт РА», Филипп Габуния не 
назвал. В пресс-службе Центробан-
ка РБК сообщили, что Банк России 
не комментирует действующие 
компании. В ЦБ уточнили, что по-
сле публичного обсуждения мето-
дологии и ее утверждения собствен-
ным методологическим комитетом 
агентство вправе направить в Банк 
России саму методологию и пере-
чень рейтингов, подлежащих пе-
ресмотру. 
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ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ИННА СИДОРКОВА, 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

«Петербургский смертник» 
Акбарджон Джалилов обладал 
идеальной биографией. В ней 
не было ни приводов в мили-
цию, ни связей с радикалами, 
рассказали корреспонденту 
РБК родственники погибшего 
и представители киргизской 
милиции. Почему «тихий 
мальчик» из Оша радика-
лизировался вдали от роди-
ны — читайте в репортаже РБК 
из Киргизии.

 Тихий светский мальчик

Взрыв в метро Санкт-Петербурга 
3 апреля потряс не только Россию, 
но и жителей киргизского города 
Ош, уроженцем которого был пред-
полагаемый под рывник-смерт-
ник, 22-летний этнический узбек 
Акбарджон Джалилов. Тихий, не-
конфликтный и никогда религи-
ей не увлекавшийся — именно так 
вспоминают юношу родственники, 
соседи, друзья и учителя, с которы-
ми пообщался РБК.

Неприметное одноэтажное з да-
ние, осыпавшаяся плитка у фун-
дамента, рядом играют дети — до 
2009 года Джалилов жил здесь в 
микрорайоне Туран, где до сих пор 
стоит много недостроенных домов.

Соседи уверяют: семья у Акба-
ра  — тихая и бесконфликтная. В 
доме и сейчас живут его родные 
дяди с женами. За воротами стоят 
тетки Джалилова Сурайе и Еркиной, 
женщины еле сдерживают слезы. 
Почти все родственники за послед-
ние дни побывали на допросах в ми-
лиции и Госкомитете национальной 
безопасности Киргизии (ГКНБ).

Дядя Джалилова Хасанбой так 
и не хочет верить, что племянник 
мертв: «Надеюсь, мне позвонит 
мой любимый племянник и поз-
доровается со мной...
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Гендиректор АКРА Екатерина Трофимова сообщила, что агентство справится с потенциальным ростом спроса на банковские рейтинги, 
который может возникнуть после заявления ЦБ

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е   Банки, не имеющие оценки АКРА, лишатся средств НПФ

Один рейтинг на всех

Владислав 
Иноземцев,
директор Центра исследований 
постиндустриального общества

Почему россиянам надо 
следить за референдумом 
в Турции
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С Т А Т И С Т И К А

Продажи новых автомобилей в марте 
увеличились почти на 10%

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь
Программу сноса пятиэтажек 
предложили распространить 
на всю страну

П О Д Д Е Л К А
«Почта России» инициировала 
первые уголовные дела 
против «серой» почты

с. 12 с. 6 с. 10 

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Индекс РТС 
Московская биржа, 10.04.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 31.03.2017

Курсы 
валют ЦБ
11.04.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 10.04.2017, 20.00 мск
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2      Н О В О С Т И       Выборы.
Контроль

Как глава Южной Осетии сходил к Владимиру Путину и проиграл 

президентскую гонку

Сменили руку Москвы
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Действующий президент 
Южной Осетии Леонид 
Тибилов проиграл выборы. 
Победителем стал председа-
тель парламента Анатолий 
Бибилов. Он сможет придать 
динамику отношениям с Рос-
сией, говорят эксперты. 

На выборах президента Южной 
Осетии, состоявшихся 10 апре-
ля, победу одержал председа-
тель парламента частично при-
знанной республики Анатолий 
Бибилов. По предварительным 
данным, он получил 57,98% го-
лосов, сообщил ЦИК. Действую-
щий президент Леонид Тибилов, 
занимавший пост с 2012 года, по-
лучил второй результат: за него 
проголосовали 30% избирате-
лей. Третье место занял сотруд-
ник КГБ Алан Гаглоев с 11,01% 
голосов. Явка на выборах соста-
вила 81%.

78% избирателей также под-
держали введение равнознач-
ного наименования Южной Осе-
тии — Государство Алания.

Победа со второго раза

Шансы Тибилова на переизбра-
ние считались высокими. В пред-
выборных обзорах его называл 
фаворитом близкий к Кремлю 
Центр политической конъюнкту-
ры. Первые выборы Тибилов вы-
играл в 2012 году, возглавив стра-
ну после политического кризиса 
2011 года. На приведших Южную 
Осетию к этому кризису выбо-
рах 2011 года Бибилов был фаво-
ритом Москвы, однако проиграл 
оппозиционерке Алле Джиоевой. 
После ее победы и отказа бывше-
го президента Эдуарда Кокойты 
покинуть свой пост в республике 
начались митинги протеста. В ре-
зультате переговоров с участием 
московских чиновников было ре-
шено провести новые выборы, в 
которых ни Джиоева, ни Бибилов 
участия не принимали.

После поражения на прези-
дентских выборах 2011 года и 
вынужденного отказа от выдви-
жения на повторных выборах 
Бибилов смог доказать обосно-
ванность своих политических 
амбиций. В  2012  году он де-
монстративно покинул партию 
«Единство», которую возглавлял 
Кокойты, чтобы создать свое по-
литическое движение. На парла-
ментских выборах 2014 года его 
новая партия «Единая Осетия» 
одержала победу, а он занял пост 
спикера парламента, описывает 
политический путь бывшего ми-
нистра по чрезвычайным ситуа-
циям Центр политической конъ-
юнктуры.

На воскресные выборы Биби-
лов шел с программой, в кото-
рой обещал более тесные связи 
с Россией и экономический рост. 

Обеспечить рост занятости и до-
ходов населения, по его мнению, 
можно за счет развития сельско-
го хозяйства.

Пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков за-
явил журналистам, что Кремль 
приветствует выборы в Южной 
Осетии и констатирует, что они 
прошли конкурентно и демокра-
тично. «Еще большее удовлетво-
рение вызывает то, что основная 
конкуренция велась между дву-
мя кандидатами, которые явля-
ются убежденными сторонни-
ками тесных отношений Южной 
Осетии с Российской Федераци-
ей», — заметил Песков.

До выборов оба основных 
кандидата побывали в Москве. 
Тибилов 21 марта встретился с 
Владимиром Путиным, который 
пожелал ему удачи на выборах. 
А  Бибилов 24 марта побывал у 
председателя Совета Федерации 
Валентины Матвиенко.

Победа Бибилова не должна 
считаться сюрпризом, уверен ко-
ординатор рабочей группы цен-
тра изучения Центральной Азии 
и Кавказа Института востокове-
дения РАН Александр Скаков. Вы-
игрыш председателю парламен-
та обеспечил протестный элек-
торат, который не видел возмож-
ности собственного развития в 
республике, а также сторонники 
экс-президента Эдуарда Кокойты, 
который не был допущен к выбо-

рам, объясняет эксперт. Москву 
устраивала победа как действую-
щего президента, так и председа-
теля парламента, считает дирек-
тор Центра политической конъ-
юнктуры Алексей Чеснаков.

В Москве позитивно оценива-
ют победу Анатолия Бибилова, он 
известен и понятен России, его 
победа позволит еще более укре-
пить стратегическое сотрудни-
чество России и Южной Осетии, 
сказал РБК источник, близкий к 
управлению президента по соци-
ально-экономическому сотруд-
ничеству с государствами СНГ, 
Абхазией и Южной Осетией. Би-
билов добьется прогресса в от-
ношениях и доведет их до уров-
ня фактического объединения в 
правовой, экономической и обо-
ронной сферах, прогнозирует со-
беседник. Претензий к уходяще-
му президенту и его команде в 
Кремле нет, указывает собесед-
ник. За пять лет команде уходя-
щего президента и правитель-
ству удалось навести порядок 
сначала в экономической сфере, 
уйти от имевшего место безобра-
зия при предыдущей власти и в 
целом повысить эффективность 
работы всей системы органов го-
сударственной власти, рассказы-
вает он.

Президент Путин в поздравле-
нии Бибилову выразил надежду, 
что отношения между странами 
получат дальнейшее развитие. 

Будущее с Россией

Ситуация в республике спокой-
ная, сообщило в середине дня 
10  апреля Министерство вну-
тренних дел Южной Осетии. Би-
билов призвал своих сторонни-
ков, собравшихся ночью у здания 
ЦИКа, разойтись.

«Это выбор народа, мы раз-
умно должны подходить к вы-
бору народа», — прокомменти-
ровал сообщение избиркома о 
собственном поражении Леонид 
Тибилов.

«Вектор отношений (с Рос-
сией) не будет меняться, он бу-
дет в большей степени наращи-
ваться. Все остальное — внутрен-
няя политика, ломать ничего не 
будем», — заявил Бибилов в ин-
тервью ТАСС. Победивший кан-
дидат отметил, что готов к со-
вместной работе со своими оп-
понентами, и не исключил, что 
в его команду будет приглашен 
Кокойты, который после отказа 
в регистрации на президентских 
выборах начал выводить народ 
на митинги и призывал голосо-
вать за Бибилова.

Бибилов заявил, что в пер-
вую очередь будет начата рабо-
та над улучшением благососто-
яния граждан. Он также счита-
ет необходимым разграничить 
полномочия парламента и пре-
зидента. «Первое, что будет сде-
лано, — принят закон, который 
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По предварительным данным, действующий президент Южной Осетии Леонид Тибилов (на фото) 
набрал всего 30% голосов избирателей.
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Контроль

Прокуратура выявила нарушения в работе должностных лиц 

с обращениями граждан

Чиновников наказали за неотзывчивость
МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ, 
СЕРГЕЙ ВИТЬКО, 
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ

Генпрокуратура нашла 
72 тыс. нарушений в том, 
как 20 тыс. чиновников рабо-
тают с обращениями граж-
дан: заявления рассматрива-
ют слишком долго или вовсе 
игнорируют. У надзорного 
ведомства есть схожие про-
блемы, указывает эксперт.

Генпрокуратура в прошлом 
году добилась наказания для 
20 тыс. чиновников, нарушив-
ших порядок работы с обра-
щениями граждан, рассказали 
РБК в пресс-службе надзорного 
ведомства. 6 тыс. чиновников 
были оштрафованы в админи-
стративном порядке на 30 млн 
руб., еще 14 тыс. человек полу-
чили выговоры и дисциплинар-
ные взыскания. Речь идет о слу-
чаях, когда чиновники слишком 
долго рассматривают жалобы 
или вовсе обходят их внимани-
ем, объяснили в Генпрокурату-
ре. Часто должностные лица за-
бывают сообщать гражданам о 
движении их жалоб или переа-
дресуют обращения в другие ве-
домства, которые не должны их 
рассматривать. Надзорный ор-
ган также считает нарушения-
ми «формальные немотивиро-
ванные ответы» на обращения.

Всего за год Генпрокурату-
ра обнаружила более 72 тыс. по-
добных проступков. Допустили 
их помимо прочих чиновники 
Роспотребнадзора, Федераль-
ной антимонопольной служ-
бы, Росприроднадзора, Росре-
естра и Службы судебных при-

ставов, а также негосударствен-
ные организации в сфере ЖКХ. 
Прокуроры опротестовали бо-
лее 2 тыс. решений чиновников, 
которые пренебрегли жалобами 
граждан, а также внесли в госор-
ганы 18,9  тыс. представлений. 
Выбор в пользу дисциплинар-
ной или административной от-
ветственности зависит от стату-
са чиновника: рядовой исполни-
тель может быть наказан только в 
дисциплинарном порядке, а его 
начальника могут и осудить, от-
метили в Генпрокуратуре. Кро-
ме того, оштрафовать должност-

ное лицо можно только в течение 
трех месяцев после того, как он 
допустил нарушение; если про-
ступок был обнаружен позже это-
го срока, чиновнику грозит лишь 
взыскание. 

Росреестр за прошлый год 
обработал более 136 тыс. обра-
щений граждан, и только 0,05% 
были рассмотрены с нарушени-
ями законодательства, ответили 
РБК в пресс-службе ведомства в 
ответ на данные Генпрокурату-
ры. С начала 2017 года Росреестр 
получил от надзорного органа 
десять представлений об устра-

нении нарушений. В Федераль-
ной антимонопольной службе 
на запрос РБК ответили, что не 
знают о данных Генпрокурату-
ры, но если ФАС обнаружит на-
рушения в работе своих сотруд-
ников с обращениями граждан, 
руководство службы «примет все 
меры для исправления данной 
ситуации». РБК ожидает ответа 
от других ведомств, упомянутых 
Генпрокуратурой.

Работу госслужащих «нельзя 
назвать клиентоориентирован-
ной», считает министр по во-
просам «открытого правитель-

ства» Михаил Абызов. По его 
словам, сейчас уделяется боль-
шое внимание «созданию удоб-
ных сервисов для качествен-
ной обратной связи», но при 
этом «необходимо менять мен-
талитет [госслужащих]». А «ра-
дикально» повысить качество 
работы госорганов с обраще-
ниями граждан поможет в том 
числе «создание действенных 
механизмов общественного 
кон троля».

Закон о работе с обращения-
ми граждан во многом устарел, 
поскольку «построен на совет-

ских практиках и на предыдущих 
технологических реалиях», ска-
зала РБК доцент Института об-
щественных наук РАНХиГС Ека-
терина Шульман.  По ее мнению, 
претензии граждан к организа-
циям вообще и органам власти 
в частности должны решаться с 
помощью суда. В условиях су-
ществования эффективной су-
дебной системы значительной 
части обращений граждан не су-
ществовало бы вовсе. «Лучшее, 
что сейчас есть в сфере взаи-
модействия граждан с органа-
ми власти, — это служба одного 
окна, система МФЦ и электрон-
ный документооборот», — счита-
ет Шульман.

Генпрокуратура сама часто 
пренебрегает обращениями, 
имеющими «политическую со-
ставляющую» или касающими-
ся «высокопоставленных фигур» 
вроде министров или губерна-
торов, отметил в разговоре с 
РБК глава российского отделе-
ния Transparency International 
Илья Шуманов. Так, обращение 
Transparency в надзорное ве-
домство по поводу возможно-
го конфликта интересов у зам-
мэра Москвы Марата Хуснулли-
на было спущено в московскую 
прокуратуру, которая затем пе-
реслала его в мэрию. В итоге на 
жалобу Transparency отвечали 
подчиненные самого Хуснулли-
на, указал Шуманов. «В целом 
региональные прокуроры рабо-
тают на порядок чище и лучше, 
чем Генеральная прокуратура. 
По нашей практике, они реаги-
руют практически на все обра-
щения. С Генпрокуратурой у нас 
полностью отсутствует комму-
никация по жалобам», — сказал 
глава российской Transparency. 

К О Н Т Р О Л Ь
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разделит обязанности законода-
тельной власти и президента», — 
отметил Бибилов.

Государственный бюджет ре-
спублики в основном состоит из 
помощи, которую оказывает Рос-
сия, сообщил президент Тибилов 
в интервью РБК накануне выбо-
ров. Однако, по его словам, если 
в 2012 году собственные доходы 
республики составляли не более 
150–160 млн руб., то в 2016 году 
собственные доходы выросли до 
780–800 млн руб. По его оцен-
кам, в конце 2017 года доля соб-
ственных доходов в бюджете 
должна вырасти до 11%. По сло-
вам Тибилова, после его прихода 
к власти были созданы условия 
для привлечения инвесторов. 
В частности, в 2013 году зарабо-
тала фабрика БТК-4 по пошиву 
спецодежды, на которой рабо-
тают около 530 человек. В конце 
марта было открыто производ-
ство по переработке мяса. Пер-
спективным для развития Тиби-
лов называл сельское хозяйство, 
швейную отрасль и энергетиче-
скую — строительство ГЭС.

Если говорить о связях с Росс 
ией, то ситуация в Южной Осе-
тии напоминает абхазскую, го-
ворит Скаков: между Россией и 
обеими республиками подписан 
договор о союзничестве, одна-
ко многие его положения долж-
ны быть реализованы через от-
дельные соглашения, а их под-
писание затягивается из-за со-
гласования позиций. В том, что 
каждая из сторон отстаивает 
свои интересы, нет ничего уди-
вительного, однако ускорить эти 
процессы можно, обращает вни-
мание эксперт.

Грузия результаты нынеш-
них выборов, как и независи-
мость Южной Осетии, не при-
знает. Президентские выборы и 
референдум о переименовании 
республики не имеют ничего об-
щего с международным правом, 
заявил министр Грузии по вопро-
сам евроатлантической интегра-
ции Виктор Долидзе. 
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Мнение о России и Турции

Чего ждать Москве от визита госсекретаря США Рекса Тиллерсона 

Химатака спутала повестку
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Госсекретарь США едет 
в Россию, угрожая новыми 
санкциями. В центре пере-
говоров будет Сирия, судьба 
президента Асада и механизм 
избежания конфликта меж-
ду военными США и России, 
а не весь комплекс отноше-
ний между странами, говорят 
эксперты.

С коллективным 
приветом

Во вторник, 11 апреля, в Москву с 
первым визитом в ранге государ-
ственного секретаря США должен 
прибыть Рекс Тиллерсон. От ви-
зита он в отличие от коллеги из 
Великобритании Бориса Джонсо-
на решил не отказываться. Джон-
сон 8 апреля заявил, что после 
инцидента с использованием хи-
мического оружия в сирийском 
Хан-Шейхуне не считает возмож-
ным посетить Москву 10  апре-
ля, как планировал. По словам 
Джонсона, Тиллерсон в Москве 
передаст «четкое и скоордини-
рованное послание русским» от 
стран «семерки». Министры ино-
странных дел «семерки», в кото-
рую вместе с США входят Канада, 
Япония, Великобритания, Фран-
ция, Италия и Германия, 10 апре-
ля провели переговоры в ита-
льянской Лукке. Во встрече так-
же принимала участие верхов-
ный представитель Евросоюза по 
внешней политике Федерика Мо-
герини, министры иностранных 
дел Турции, Саудовской Аравии, 
ОАЭ, Иордании и Катара.

Страны «семерки» заняли кол-
лективную позицию по ситуа-
ции в Сирии: ответственность 
за использование химического 
оружия в Хан-Шейхуне 4 апреля 
они возложили на правительство 
президента Башара Асада и под-
держали ракетные удары США 
по авиабазе Шайрат правитель-
ственных сил Сирии, совершен-
ные 7 апреля.

Россия и Иран должны нести 
ответственность за инцидент в 
Хан-Шейхуне, так как являются 
гарантами перемирия в Сирии. 
Москва является еще и гарантом 
исполнения договоренностей по 
уничтожению химического ору-
жия в Сирии, заключенных в 
2013 году, заявил Тиллерсон в 
интервью 9 апреля. По версии 
российского Минобороны, на-
правленной химической атаки 
в Хан-Шейхуне и не было: ВВС 
Сирии атаковали инфраструкту-
ру боевиков, в том числе склады 
с боеприпасами, где кустарным 
образом производилось химиче-
ское оружие, — из этих складов 
и произошла утечка химикатов.  

Будет обсуждаться возмож-
ность введения санкций в отно-
шении высокопоставленных си-
рийских и российских военных, 
которые были задействованы в 
координации военных действий 
сирийцев, объяснил Борис Джон-

сон, слова которого приводит Sky 
News 10 апреля. Заявление Джон-
сон сделал после переговоров с 
Тиллерсоном. По словам Джонсо-
на, Москва должна определиться, 
будет ли она дальше поддержи-
вать Асада или дистанцируется от 
него. Позицию Великобритании 
поддержала Канада. Россия, по 
словам премьер-министра Джа-
стина Трюдо, должна знать о сво-
ей ответственности за действия 
режима Асада. Сигнал Москве, по 
его словам, может быть послан че-
рез санкции или другими сред-
ствами, допустил Трюдо.

«Возвращение к псевдопо-
пыткам урегулирования в сти-
ле декламирования мантр, что 
Асад должен уйти, не способ-
но кого-либо приблизить к по-
литическому урегулированию в 
Сирии», — заявил журналистам 
10  апреля пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков.

«Санкции из-за Сирии вполне 
вероятны, если их поддержат Гер-
мания и Франция, а они, скорее 
всего, так и сделают», — говорит 
Ариэль Коэн, ведущий эксперт 
Atlantic Council.

Кремль встречу 
не анонсирует

«Надеюсь, что у нас будут кон-
структивные переговоры с рос-
сийским правительством, с ми-
нистром Лавровым. Надеюсь, 
Россия поддержит процесс, кото-
рый приведет к стабильности в 
Сирии», — заявил Тиллерсон ABC 
9 апреля. Тиллерсон ранее бывал 

в Москве и встречался не только с 
министрами, но и с президентом 
Путиным, однако находился тогда 
на другой должности — председа-
теля совета директоров нефтяной 
компании Exxon Mobil.

Российский МИД встречу Тил-
лерсона с Лавровым подтвердил. 
Лавров и Тиллерсон при лич-
ной встрече намерены продол-
жить рассмотрение дел в сирий-
ском урегулировании, говорится 
на сайте российского МИДа. Они 
уже встречались после назначе-
ния Тиллерсона госсекретарем — 
в Германии. Тогда Тиллерсон был 
немногословен и ставил себе за-
дачей выслушать российскую сто-
рону, рассказывал РБК знакомый 
с ходом беседы дипломат.

Состоится ли встреча прези-
дента Путина с госсекретарем, 
пока неясно. В конце марта, вы-
ступая на Арктическом форуме, 
президент России не исключал, 
что встретится с Тиллерсоном, а 
одной из тем беседы станет борь-
ба с террором. «И если господин 
Тиллерсон приедет — я с ним до 
этого встречался несколько раз, 
по-моему, раза два или три, — 
мы, конечно, наверняка будем 
обсуждать и эту тему», — говорил 
Путин 30 марта (цитата по сай-
ту Кремля). То, что Путин встре-
тится с госсекретарем, говори-
ли и два источника РБК, знако-
мых с ходом организации встре-
чи. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков 10 апреля со-
общил журналистам, что пока в 
плане президента встреча с Тил-
лерсоном не значится. Однако, 

напомнил он, обычно Кремль 
такие встречи не анонсирует. 
Предыдущий госсекретарь США 
Джон Керри четыре раза встре-
чался с Путиным, эти встречи 
Кремль не анонсировал.

На данном этапе важен сам 
факт приезда Тиллерсона, успе-
хом визита стало бы достижение 
договоренности о личной встре-
че президентов Путина и Трам-
па, так как, пока не будет восста-
новлен нормальный политиче-
ский диалог на высшем уровне, 
отношения на всех других не мо-
гут быть нормальными, заявил 
на круглом столе по отношениям 
двух стран Игорь Иванов, быв-
ший министр иностранных дел 
России, президент Российского 
совета по международным де-
лам (РСМД).

Россия военный удар США по 
Сирии 7 апреля назвала актом 
агрессии, нарушающим между-
народные нормы. В ответ Мо-
сква вышла из меморандума о 
предотвращении инцидентов в 
небе над Сирией, который был 
подписан в 2015 году. В соответ-
ствии с ним Министерство оборо-
ны США предупредило Россию о 
готовящемся ударе 7 апреля.

«В Москве Тиллерсон будет го-
ворить о Сирии и Северной Корее, 
однако тон президента Дональда 
Трампа изменился за последние 
десять дней. Он больше не раз-
говаривает о какой-то «большой 
сделке» по улучшению отноше-
ний с Россией. Большинство ка-
питанов внешней политики 
США, включая вице-президента 

Майка Пенса, министра обороны 
Джеймса Мэттиса, советника по 
национальной безопасности Гер-
берта Макмастера, не видят путей 
для улучшения отношений с Рос-
сией в настоящее время», — гово-
рит Ариэль Коэн.

Прорывов и крупных успехов 
от визита ждать нельзя, полага-
ет Сергей Рогов, научный руково-
дитель Института США и Канады 
РАН, член Российского совета по 
международным делам. Сейчас, 
по его словам, самое важное — 
остановить нарастание военной 
напряженности, так как ракетная 
атака США на сирийскую авиаба-
зу заставила многих задуматься 
об угрозе прямого военного стол-
кновения между Россией и США. 
С тем, что главное в ходе пред-
стоящего визита — это догово-
риться о прекращении военной 
эскалации и возобновить обще-
ние военных России и США, со-
гласен Андрей Загорский, заве-
дующий отделом разоружения 
и урегулирования конфликтов 
Центра международной безопас-
ности ИМЭМО им. Е.М. Примако-
ва, член РСМД.

До апрельских событий в Си-
рии официальные лица в Москве 
и Вашингтоне охотно обсуждали 
перспективы встречи президен-
тов. Однако после американско-
го удара по сирийской авиабазе и 
очередной эскалации конфликта 
встреча вряд ли состоится раньше 
июля, когда оба президента будут 
в Гамбурге на саммите «двадцат-
ки», говорили РБК ранее опро-
шенные эксперты. 
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Как заявил госсекретарь США Рекс Тиллерсон (на фото в центре) накануне визита в Россию, он надеется на «конструктивные переговоры 
с российским правительством, с министром Лавровым»
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Мнение о России и Турции

Почему россиянам 
надо следить 
за референдумом в Турции

Пример Турции показывает, 
как притягательно для быв-
ших империй геополитиче-
ское величие, ради которого 
можно пожертвовать и эко-
номическим благополучием.

16 апреля в Турции состоится 
конституционный референдум, 
который определит судьбу стра-
ны на период до конца 2020-х 
годов. Так как вполне вероятно, 
что и россиянам придется уча-
ствовать в чем-то подобном в 
ближайшие годы, стоит, на мой 
взгляд, внимательнее присмо-
треться к нашему южному со-
седу и с политической, и, что 
важнее, с социально-экономи-
ческой точек зрения.

Сравнение вертикалей

Турция во многом похожа на 
Россию. Авторитарная страна, 
она не раз и не два драматично 
отставала от европейских дер-
жав и потом стремилась их до-
гнать; она, как и Россия, болез-
ненно переживала и не до кон-
ца пережила крах своего импер-
ского проекта; она прошла через 
антимонархическую и в опреде-
ленной степени антиклерикаль-
ную революцию практически 
одновременно с нами; она дол-
гие десятилетия, будучи соблаз-
нена Европой, стучалась к ней в 
двери, пока не разочаровалась 
в этом курсе почти окончатель-
но; и, наконец, в XXI веке она, 
как и Россия, «сотворила себе ку-
мира»: порой президента, порой 
премьера, но почти наверняка — 
пожизненного «национального 
лидера», всевластие которого 
граждане и должны подтвердить 
в ходе нынешнего плебисцита.

Референдум 16 апреля ставит 
многие вопросы, которые давно 
перезрели и в России (хотя не-
которые у нас решены). Срок 
полномочий парламента увели-
чивается с четырех до пяти лет 
(в России с этим уже разобра-
лись); парламентарии будут ли-
шены права «допрашивать» ми-
нистров (чего у нас и не было); 
президент получит право уволь-
нять министров (давно имеет); 
назначать одного или несколь-
ких вице-президентов (полез-
ная идея, а то синекур давно не 
хватает); состоять в политиче-
ских партиях (тоже пригодит-
ся); назначать референдумы и 
объявлять чрезвычайное поло-
жение. Самым важным, разуме-
ется, выступает то обстоятель-
ство, что после одобрения этих 
изменений и их имплементации 
в 2019 году страна «обновится» 
настолько, что избранный в том 
же году президент (угадайте, кто 
им мог бы быть) начнет отсчи-
тывать свой первый срок и смо-
жет править до 2029 года.

Глядя сегодня на турецкое об-
щество, иногда даже не веришь, 
что речь не идет о России. В моде 
консерватизм и отрицание евро-
пейского декадентства; нараста-
ют «здоровые» религиозные на-
строения на фоне «непримири-
мой борьбы» с экстремизмом и 
терроризмом; спецслужбы при-
сутствуют во власти практиче-
ски повсюду; страна воюет в Си-
рии и проповедует пантюркизм. 
Президент, периодически меняя 
должности, правит с 2003 года, 
время от времени разгоняя свои 
«болотные»; клановая организа-
ция власти становится все более 
заметной. В то же время страна 
активно «встает с колен» в меж-
дународных делах, да так, что 
Европа не перестает удивлять-
ся; про марионеточные, только 
нами признанные, государства 
типа Турецкой Республики Се-
верного Кипра и Абхазии с Юж-
ной Осетией, делающие наши 
страны еще более похожими, я 
и не говорю. Однако хотелось бы 
оценить менее заметные черты 
сходства, а именно экономиче-
ские.

Отложенный 
эффект

Большая часть 2000-х годов 
прошла для Турции под знаком 
экономического бума. Сред-
ний темп прироста ВВП в 2001–
2007 годах достиг 7,4%; экспорт 
за эти годы взлетел в 3,4 раза, 
число посетивших страну ту-
ристов выросло в 2,1 раза. Доля 
промышленности в ВВП вырос-
ла с 20% в 2001 году до 24% в 
2007-м, а государственный долг 
сократился с 75 до 35% ВВП. Уве-
ренно рос жизненный уровень 
граждан; увеличивались бюд-
жетные расходы на образова-
ние и здравоохранение; были 
приняты законы, формально де-
лавшие Турцию более светской 
страной, чем ряд европейских 
государств. В 2005 году нача-
лись официальные переговоры о 
вступлении Турции в ЕС. Страна 
рассматривалась как значимый 
перспективный союзник и Ев-
ропой, и Россией, и региональ-
ными державами. Перемены на-
чались в 2010-х, когда сначала 
западные державы предельно 
ужесточили санкции против тра-
диционного соперника Турции в 
регионе, Ирана, а затем «араб-
ская весна» дестабилизировала 
ряд сопредельных государств, в 
частности Египет и Сирию, что 
сделало Турцию «островком по-
литической стабильности» и ак-
тивизировало ее поиски своего 
геополитического «предназна-
чения».

Итогом стало «закручивание 
гаек», начавшееся практически 
одновременно с российским, в 

2011–2012 годах. На этот про-
цесс практически сразу отреаги-
ровало общество, а с некоторым 
лагом  — и экономика. В  2013 
году Стамбул и некоторые дру-
гие города были парализова-
ны многочисленными акция-
ми протеста, активизировались 
курдские сепаратисты и ради-
кальные исламские группиров-
ки — однако премьер Реджеп Эр-
доган ответил на это последова-
тельными мерами по укрепле-
нию своей власти и перестройке 
Турции в президентскую респу-
блику. В 2014 году он победил 
на выборах и стал президентом. 
В той же мере, в какой в России 
победу правящей партии обыч-
но обеспечивают аграрные ре-
гионы и национальные респу-
блики, в Турции президент был 
избран внутренними районами 

(ни в одной провинции, тяготе-
ющей к побережью или находя-
щейся на побережье Средизем-
ного моря, Эрдогану выиграть 
не удалось) с их более консер-
вативным населением. С этого 
времени можно уверенно кон-
статировать, что в турецком об-
ществе начал нарастать раскол, 
а в отношениях между самой 
Турцией и практически всем 
остальным миром — напряжен-
ность.

Экономика «заметила» проис-
ходящее с конца 2014 года. Ино-
странные инвестиции упали на 
54%, с $16,8 млрд в 2015 году до 
чуть более $9 млрд в 2016 году. 
Начался заметный отток капи-
тала, инициированный крупны-
ми национальными предприни-
мателями. Курс турецкой лиры в 
2015–2016 годах упал более чем 
на треть, с 2,34 до 3,58 лиры за 
доллар. Инфляция выросла с 
7,2% в 2014 году до 9,3% по ито-
гам 2016-го; средняя стоимость 
кредитов также пошла вверх: до-
ходность по долларовым 10-лет-
ним бондам Турции достигла 
11% годовых. Число туристов, 
посетивших страну, сократилось 
с 36,8 млн человек в 2014 году до 
25,3 млн в 2016-м.

Наконец, несмотря на заве-
рения властей о продолжении 
экономического роста (план на 

2016 год составлял 3,2%), про-
мышленность ушла в отрица-
тельные значения с начала года, 
а ВВП — с третьего квартала; в 
итоге ВВП страны, по официаль-
ным данным, снизился в долла-
ровом эквиваленте на 0,45%, а в 
«реальном выражении» (тут, как 
в России, помогла существенная 
ревизия статистики, проведен-
ная в 2016 году) вырос всего на 
2,9%, хотя в 2010–2011 годах уве-
личивался в среднем на 9% в год. 
Сокращается практически все: 
строительство; производство 
комплектующих, используемых 
в глобальных производственных 
цепочках; скукоживается сфера 
услуг; по политическим причи-
нам происходит практический 
разгром образования и науч-
ных учреждений. Прогнозы на 
2017 год не указывают на восста-

новление роста; более того, к су-
ществующим проблемам может 
добавиться массовая эмиграция 
из крупных городов и средизем-
номорских провинций — состо-
ятельные и самостоятельные 
граждане все чаще задумыва-
ются о том, чтобы не связывать 
судьбу со своим радикальным 
президентом.

Неевропейский 
выбор

На этом фоне правительство де-
лает все возможное, чтобы обо-
стрить отношения с Европей-
ским союзом, на который прихо-
дится 48,5% турецкого экспорта 
(опять-таки, какое совпадение с 
Россией с ее 45,7%). C того мо-
мента, как в 2008–2009 годах 
доля населения, поддержива-
ющая вступление Турции в ЕС, 
упала ниже 50% (с 77% на мо-
мент прихода Эрдогана к вла-
сти), антиевропейские акции 
стали коньком официальной ту-
рецкой политики. Поднятие ту-
рецкого флага над посольством 
Голландии, высылка турецких 
министров из Голландии и Гер-
мании, истеричная отмена ряда 
визитов турецких чиновников в 
Европу — все это указывает на 
то, что чрезвычайное положе-
ние, введенное в Турции после 

неудавшегося военного перево-
рота, может затянуться на все те 
годы, пока Эрдоган будет насла-
ждаться пребыванием в прези-
дентской резиденции. И вряд ли 
тогда Турция сохранит свой бы-
лой экономический динамизм и 
останется тем развивающимся 
рынком, с которым глобальные 
инвесторы долгое время связы-
вали огромные надежды.

К происходящему в Турции, 
на мой взгляд, россиянам сто-
ит присмотреться сейчас очень 
внимательно. Пример этой стра-
ны показывает, насколько при-
тягательными выглядят ори-
ентиры геополитического ве-
личия в недавних империях и 
насколько готовы соответству-
ющие общества к восстановле-
нию авторитарных режимов. Ка-
ким бы ни был экономический 

подъем предшествующего пе-
риода, он легко приносится в 
жертву — против «размена бла-
госостояния на величие и тради-
ции» выступает лишь незначи-
тельная часть населения, кото-
рая выдавливается либо на пе-
риферию общественной жизни, 
либо из самой страны. При этом 
хозяйственный спад отмечает-
ся даже тогда, когда мировая 
экономика находится на подъ-
еме — и происходит не только в 
стране, страдающей от сниже-
ния цен на нефть, но и в сугу-
бо индустриальной экономике, 
недавно служившей образцом 
успешной модернизации. Эко-
номический спад, таким обра-
зом, выступает неотвратимым 
будущим для любой страны, чей 
лидер неожиданно решает «раз-
вернуть» основной тренд ее раз-
вития и «прогнуть под себя» как 
ее граждан, так и окружающий 
мир. Сами по себе такие разво-
роты возможны, и они неред-
ко случаются — просто, радуясь 
возрождению былого величия и 
прежних традиций, никогда не 
следует заблуждаться относи-
тельно их цены.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Глядя сегодня на турецкое общество, иногда даже не веришь, 

что речь не идет о России. В моде консерватизм и отрицание 

европейского декадентства; нарастают «здоровые» религиозные 

настроения на фоне «непримиримой борьбы» с экстремизмом 

и терроризмом; спецслужбы присутствуют во власти практиче-

ски повсюду; страна воюет в Сирии и проповедует пантюркизм»
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Владислав 
Иноземцев,
директор Центра 
исследований 
постиндустриального 
общества
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Законотворчество

Программу расселения пятиэтажек предложили распространить на всю страну

Столичная мода на снос
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

В Совете Федерации хотят 
распространить московскую 
программу сноса пятиэтажек 
на регионы. В городах-мил-
лионниках осталось почти 
32 тыс. пятиэтажек. Их снос 
обойдется в 4–9 трлн руб., 
утверждают эксперты.

Региональный снос

В Совете Федерации предложат 
распространить программу по 
сносу пятиэтажек на всю страну, 
рассказал РБК собеседник в верх-
ней палате парламента. По его сло-
вам, в этом особенно заинтересо-
ваны представители северных ре-
гионов, например Коми, Карелии 
и Архангельской области.

Планы обсудить распростране-
ние столичной программы рено-
вации на регионы подтверждает 
член комитета по федеративному 
устройству СФ Сергей Катанан-
дов. «Мы считаем, что эта тема 
актуальна не только для Москвы, 
а для всей страны, и в ряде регио-
нов есть пятиэтажки, которые по-
строили еще раньше, чем в столи-
це. В любом случае, если для Мо-
сквы будут принимать специаль-
ный закон, надо в нем прописать 
положение и для регионов», — за-
явил он РБК.

10 марта этого года в Госдуму 
был внесен проект изменений в 
федеральный закон «О статусе сто-
лицы РФ». Он наделяет московские 
власти правом утверждать «про-
грамму реновации жилищного 
фонда», определять серии и кон-
кретные дома под снос. Обсужде-
ние документа ведется также в Со-
вете Федерации.

Проект отзыва на законопроект 
о пятиэтажках комитет по феде-
ративному устройству СФ рассмо-
трит во вторник, 11 апреля. Сейчас 
сенаторы ожидают отзывы из субъ-
ектов. Обсуждение вопроса о вклю-
чении регионов в программу рено-
вации есть в повестке заседания, 
подтвердила РБК помощница чле-
на комитета Аркадия Чернецкого. 
«На примере Москвы мы сможем 
обкатать все механизмы, связан-
ные с корректировкой действую-
щего законодательства, размеще-

нием зданий, расселением людей 
и решением конкретных вопросов 
на земле», — сказал РБК председа-
тель комитета Дмитрий Азаров. 
«Отточив механизмы» в Москве и 
скорректировав законодательство, 
можно будет «браться за решение 
проблемы на территории страны», 
сказал сенатор. После Москвы ана-
логичный проект может быть запу-
щен в Санкт-Петербурге, «где есть 
такой запрос», а впоследствии и в 
других крупных российских горо-
дах, предположил Азаров.

Сам законопроект, регламен-
тирующий снос пятиэтажек в Мо-
скве, в комитете по федеративно-
му устройству Совета Федерации 
готовы поддержать с учетом за-
мечаний сенаторов, говорится в 
проекте отзыва, с которым озна-
комился РБК.

Так, сенаторы предлагают дать 
определение понятию «ренова-
ция жилищного фонда» и описать 
территории, в пределах которых 
должна предоставляться недви-
жимость собственникам нежилых 

помещений в сносимых пятиэтаж-
ках. В законопроекте предлагается 
выделять им площади в пределах 
города, однако ценность нежилого 
помещения определяется его рас-
положением. Неточные критерии 
могут привести «к высокой соци-
альной напряженности», указано в 
документе. Ранее комитет по жи-
лищной политике Госдумы нашел 
в законопроекте нарушения Кон-
ституции. Первое чтение этого до-
кумента пройдет в конце апреля.

«Основная претензия к это-
му закону в том, что все измене-
ния закладываются в специаль-
ный закон для Москвы. Это прак-
тически исключает возможность 
тиражирования этого процесса 
в других регионах», — рассказал 
РБК Чернецкий. По его словам, 
большая часть регионов не может 
позволить себе снос всех ветхих 
пятиэтажек без финансовой по-
мощи из центра, но это не значит, 
что эту возможность нельзя про-
писать в законопроекте. «Возмож-
но, где-то смогут хотя бы точечно 

применить эту программу, так что 
нельзя лишать регионы такой воз-
можности», — отметил он.

Региональные 
предложения

Предложение распространить про-
грамму на всю страну ранее выска-
зывали депутаты Госдумы. Об этом 
говорили лидеры фракций КПРФ 
и «Справедливой России» Генна-
дий Зюганов и Сергей Миронов, 
отмечая, что нужно «убедить пра-
вительство доработать проект» для 
всей страны. В середине мая ниж-
няя палата парламента планирует 
провести слушания с участием 
представителей регионов. В субъ-
ектах уже зреет недовольство, что 
сейчас программа обсуждается 
только для Москвы, рассказала РБК 
председатель комитета Госдумы по 
жилищной политике и ЖКХ Гали-
на Хованская, не уточнив, о каких 
именно регионах идет речь.

В России помимо Москвы 14 го-
родов-миллионников, в которых 
расположены 31 707 пятиэтажных 
домов. Такие данные представил 
РБК городской информационный 
сервис 2ГИС. Больше всего пя-
тиэтажек в Санкт-Петербурге — 
6876 домов, а самая высокая доля 
в Перми —  54,1% от всех жилых 
домов в городе. На втором месте 
по доле пятиэтажной застройки — 
Омск (41,9%), затем — Красноярск 
(36,9%). Значительная часть пяти-
этажного фонда приходится имен-
но на хрущевки, отмечает 2ГИС.

В регионах сносят аварийное 
жилье по федеральной програм-
ме реновации аварийного жилья, 
ее реализация завершится в сентя-
бре 2017 года. В 14 субъектах пол-
ностью завершено расселение ава-

рийного жилья, признанного тако-
вым до 1 января 2012 года, в 51 ре-
гионе программа завершена более 
чем на 70%, еще в 18 — отстают еще 
сильнее от запланированного тем-
па, рассказали РБК в пресс-служ-
бе Минстроя. Всего расселено 
8,13  млн кв. м (72,9% от общего 
объема расселения) и 520,45  тыс. 
человек (73,1%).

В начале мая состоится совмест-
ное заседание Госсовета и комиссии 
президента по исполнению прези-
дентского указа о доступном жилье. 
«Мы планируем подготовить опре-
деленные решения о продлении 
программы реновации аварийно-
го жилья в регионах. Прежде чем 
говорить о распространении про-
граммы реновации пятиэтажек на 
всю страну, нужно посмотреть, как 
она заработает в Москве», — сказал 
РБК министр строительства и ЖКХ 
России Михаил Мень.

Триллионы на всю страну

Точную стоимость расселения 
пятиэтажек в крупных городах 
определить трудно, однако в лю-
бом случае речь может идти о 
нескольких триллионах рублей, 
сказали опрошенные РБК экспер-
ты. Программа реновации может 
заработать только в миллионни-
ках, считает гендиректор консал-
тинговой компании Key Capital 
Сергей Камлюк: в маленьких об-
ластных городах не будет востре-
бованным новое жилье, которое 
строят на продажу вместе с рас-
селением пятиэтажек. Стоимость 
работ в регионах может быть чуть 
дешевле, чем в Москве, но не-
сильно: техника стоит одинаково, 
зарплата чуть меньше. Поэтому, 
если в Москве снос 8 тыс. домов 
может обойтись в 2,5–3 трлн руб., 
то в регионах 32 тыс. — порядка 
9 трлн руб.

Стоимость реновации пятиэта-
жек в регионах сопоставима с тра-
тами на одну Москву и может со-
ставить около 4 трлн руб. за счет 
более дешевой рабочей силы и 
аренды техники, считает эксперт 
комитета Госдумы по экономи-
ческой политике Роман Терехин. 
В регионах в снос пятиэтажек ста-
нет больше вкладываться государ-
ство, а не инвесторы, так как для 
частных инвестиций это менее 
привлекательная земля, чем Мо-
сква, полагает Терехин.

Расселение пятиэтажек в регио-
нах может быть в два-три раза де-
шевле, чем в Москве, причем сам 
снос дома составляет малую часть 
расходов, полагает экс-глава НИи-
ПИ Генплана Москвы Сергей Тка-
ченко. По его подсчетам, снос и 
расселение пятиэтажек в регионах 
может обойтись в 6 трлн руб. Но в 
регионах таких денег нет, уверен 
Ткаченко.

Федеральные субсидии

«Мы были бы очень рады, если на 
федеральном уровне будет при-
нята аналогичная [московской] 
программа для всех регионов. 

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

По словам сенатора Дмитрия Азарова, «отточив механизмы» в Москве и скорректировав 
законодательство, можно будет «браться за решение проблемы на территории страны»

600 тыс. запросов

За последний месяц 
пользователи зада-
ли «Яндексу» более 
600 тыс. запросов 
про пятиэтажки, что 
в 12 раз больше, чем 
в среднем за месяц в 
прошлом году и в янва-
ре 2017 года, расска-
зали РБК в компании. 
Среди популярных 

формулировок — «снос 
пятиэтажек в Москве», 
«серии пятиэтажек», 
«несносимые пятиэтаж-
ки», «снос пятиэтажек 
список», всего по этой 
теме была задано бо-
лее 400 тыс. запросов. 
Хрущевки в феврале 
искали около 430 тыс. 
раз (рост составил при-

мерно 130 тыс.), только 
33 тыс. запросов были 
прямо посвящены 
сносу.
Цена клика в сервисе 
контекстной рекламы 
«Яндекс.Директ» по 
запросу «пятиэтажки» 
не изменилась, подсчи-
тали в компании. «Это 
означает, что рекламо-

датели не поспешили 
«отработать» ситуатив-
ный спрос и не стали 
добавлять «пятиэтаж-
ки» в свои объявления 
и рекламные кампа-
нии», — пояснил пред-
ставитель «Яндекса».
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На местном уровне с учетом име-
ющихся финансовых возможно-
стей города и региона запустить 
это невозможно», — рассказала 
РБК председатель горсовета Ом-
ска Галина Горст. По ее словам, 
пять лет назад в городе запусти-
ли региональную программу по 
реновации ветхого жилья, рекон-
струировали несколько десятков 
пятиэтажек, но затем приоста-
новили работы. В Новосибирске 
вопрос расселения пятиэтажек 
станет актуальным после сноса 
аварийных и ветхих бараков и до-
мов, заявил РБК пресс-секретарь 
мэра Артем Роговский, но не мо-
жет быть решен без федеральной 
помощи.

 В Воронеже в 2017 году пла-
нируется расселить 74 дома по 
действующей региональной  про-
грамме, которая «по смыслу похо-
жа на московскую программу ре-
новации», заявили в пресс-служ-
бе администрации. В Самарской 
области и Нижнем Новгороде в 
ближайшее время снос хрущевок 
не планируется. В нижегород-
ской администрации ответили, 
что кварталы хрущевок находят-
ся в таких местах, которые неин-
тересны за стройщикам. В городе 
много «пустырей и жилых домов, 
которые можно расселить гораз-
до дешевле».

 В Санкт-Петербурге программу 
реновации районов, застроенных 
пятиэтажками пе рвых серий мас-
сового домостроения, запустили в 
2009 году. До 2019 года планирова-
лось построить 8 млн кв. м нового 
жилья, из них 2,3 млн кв. м отдать 
жителям пятиэтажек. Однако по 
информации на ноябрь 2016 года 
построено было девять домов на 
1260 квартир, то есть менее 1% от 
запланированного жилья. Про-
грамма забуксовала в том чис-
ле из-за проблем с переселением 
жильцов. 

При участии  Елены Смирновой, 
Марии Истоминой, Егора 
Губернаторова, Сергея Витько, 
Ирины Ли

Недвижимость.
Законотворчество

* 2017 год. Реклама. 18+

20-22 апреля, «МРИЯ», г. Ялта

Ялтинский 
Международный 
Экономический 
Форум

Подробнее на forumyalta.com
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Думская оппозиция предложила пути смягчения закона 

о встречах с избирателями

«Чтобы люди не пугались идти» 
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА,  
МАРИЯ МАКУТИНА

Думская оппозиция тре-
бует разрешить депутатам 
встречаться с избирателями 
во дворах домов без пред-
варительного уведомления, 
а также не считать митингами 
встречи без звуковой аппара-
туры, рассказали РБК несколь-
ко депутатов Госдумы.

Смягчение закона

В Госдуме состоялось первое засе-
дание межфракционной рабочей 
группы по подготовке законопро-
екта, приравнивающего депутат-
ские встречи к митингам, сооб-
щили РБК три сотрудника группы. 
В  оппозиции требуют серьезно 
скорректировать инициативу 
депутата Ирины Белых («Единая 
Россия»). Об этом сказали РБК во 
фракциях КПРФ, ЛДПР и «Справед-
ливой России».

Коммунисты предложили четко 
прописать, что встречи депутатов с 
избирателями во дворах не подпа-
дают под определение митингов, 
«чтобы люди не пугались идти», 
рассказал РБК депутат от КПРФ 
Юрий Синельщиков, участвовав-
ший в заседании. Единороссы на 
это ответили, что «надо думать», а 
вице-спикер Госдумы от «Единой 
России» Сергей Неверов предло-
жил оппозиционерам подготовить 
поправки, сообщил коммунист.

Депутаты от всех фракций вы-
двинули предложения, некоторые 
из них нашли общую поддержку, 
рассказал РБК депутат от ЛДПР 
Ярослав Нилов. В ближайшее вре-
мя будут подготовлены поправки, 

например депутаты договорились 
о том, что надо сократить срок уве-
домления, обязать муниципаль-
ные и региональные власти выде-
лить помещения для встреч депу-
татов с избирателями, а за отказ в 
предоставлении таких помещений 
ввести ответственность, перечис-
ляет Нилов. По его словам, порядок 
уведомления должен быть упро-
щен: депутат должен иметь воз-
можность любым способом уве-
домить власти: через электронную 
почту, телеграммой, через своих 
помощников.

Рассматривается также воз-
можность определения конкрет-
ных мест типа гайд-парков, где 
можно было проводить такие ме-
роприятия, сообщил Нилов. За-
конодательно надо уточнить, что 
если депутат присутствует на ме-
роприятии, которое не он орга-
низовывал, то он не несет ответ-
ственности за его проведение, счи-
тает депутат от ЛДПР.

Одно из ключевых требований 
оппозиции — прописать в зако-
не норму, что «встреча депутата 
без использования звукоусили-
вающей аппаратуры не являет-
ся митингом», сказал справоросс 
Олег Шеин, присутствовавший на 
заседании рабочей группы. Он, 
впрочем, сомневается, что еди-
нороссы учтут все предложения 
оппозиции: «Этот законопроект 
направлен именно против парла-
ментской оппозиции, поскольку 
у непарламентских партий очень 
мало депутатов». Шеин прогнози-
рует, что, скорее всего, ко второму 
чтению в законопроекте действи-
тельно могут сократить сроки по-
дачи заявок, а также «урегулиро-
вать вопрос с помещениями». «Но 

надо понимать, что далеко не во 
всех населенных пунктах такие по-
мещения есть и главным местом 
встречи с депутатами там являет-
ся именно улица», — заявил пар-
ламентарий.

Следующее заседание рабочей 
группы запланировано через не-
делю, сказал Шеин.

Не будут торопить

Поправки Ирины Белых вводят 
порядок уведомления о встречах 
депутатов: желающие пообщать-
ся с избирателями должны будут 
подать запрос на согласование 
мероприятия не позднее чем за 
семь дней (для обычных митин-
гов минимальный срок — десять 
дней). На встречи с избирателями 
в специально отведенных для это-
го местах закон распространяться 
не будет.

5 апреля Госдума приняла из-
менения в первом чтении. Против 
проголосовали все три оппозици-
онные фракции.

Сроки рассмотрения проекта 
во втором чтении называть пока 
преждевременно, заявили РБК два 

собеседника в Госдуме. Резонанс-
ный законопроект может быть 
рассмотрен после того, как «будут 
сняты все разногласия сторон», и 
торопить депутатов с принятием 
инициативы никто не будет, со-
общил РБК собеседник, близкий 
к президентской администрации. 
Как утверждает источник, опре-
деленные корректировки в зако-
не Кремль готов поддержать: в 
том числе «в части усиления ответ-
ственности для местных властей за 
непредоставление помещений для 
встреч депутатов».

Законопроект, ограничиваю-
щий встречи депутатов с избира-
телями, плохо вяжется с курсом 
Володина на максимизацию об-
щения единороссов с гражданами, 
который он проводил во время ра-
боты в Кремле, отмечает полито-
лог Аббас Галлямов. Эксперт напо-
минает знаменитую формулу Во-

лодина, с которой он выступал во 
время последней думской кампа-
нии, — «двор — это единица поли-
тического пространства». Спикер 
попытается новый законопроект 
смягчить, насколько это ему по-
зволит Кремль, считает эксперт. 

Одно из ключевых требований 

оппозиции — прописать в законе 

норму, что «встреча депутата без 

использования звукоусиливающей 

аппаратуры не является митингом»

З А К О Н О Т В О Р Ч Е С Т В О
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Как «тихий мальчик» из Киргизии стал террористом

Смертник из Оша
Мы обсудим жизнь и  карьеру. 

Я не верю, что он сам это сделал… 
Они воспользовались его добротой 
и послушанием».

Родственники хором говорят, 
что  Акбар не  тяготел к  религии, 
по крайней мере когда жил в Оше. 
Имамы и прихожане окрес тных ме-
четей его не помнят, он регулярно 
не творил намаз дома и не ходил 
на пятничную молитву.

Бывшая классная руководитель-
ница Джалилова Фатима Кадыр-
жанова, которая учила его с пятого 
по восьмой класс в школе № 26 им. 
Токтогула, растеряна не  меньше 
родственников.

«Во вторник я устала и не смо-
трела новости вечером, а в среду 
директор срочно вызвал нас. Когда 
мы узнали, что в Петербурге взор-
вался наш бывший ученик, все были 
в шоке. С директором разговарива-
ли сотрудники Десятого главного 
управления МВД [борьба с терро-
ризмом, экстремизмом и нелегаль-
ной миграцией],  — рассказывает 
учительница. — Но Акбар был очень 
светским. Тихий мальчик, учил-
ся средне, иной раз был вынужден 
прогуливать уроки, чтобы помочь 
родителям. Родители интересова-
лись его учебой и ходили на роди-
тельские собрания, но наши жалобы 
были только на двойки в диктантах 
и прогулы. Если и бывают хулиганы 
в школе, то это точно не он».

В  школе вспоминают, что  Ак-
барджон мог заплакать, если учи-
тельница поднимет на него голос. 
Он увлекался футболом, физкуль-
турой, информатикой и  русским, 
с удовольствием учил стихи. «А вот 
по  химии и  физике у  него были 
двойки»,  — учительница просто 
не верит, что ее бывший подопеч-
ный сумел сам собрать бомбу.

«Чистая» биография 
с «белыми пятнами»

Никто из наших собеседников так 
и не смог вспомнить ни одной хули-
ганской выходки погибшего. Не по-
падал молодой Джалилов и в поле 
зрения киргизских силовиков.

«Парень из  благополучной се-
мьи, нигде на  учете не  был. Все 
произошедшее шокировало жите-
лей Оша. В последние годы он жил 
в России, и это ошибка российских 
силовиков — ФСБ и  полиции», — 
представитель пресс-службы ГУВД 
по Ошу Замир Садыков в разговоре 
с РБК на миг теряет профессиональ-
ное самообладание. Но тут же вы-
правляется и уверяет, что местные 
силовики делают все возможное 
для профилактики экстремизма.

Источник РБК в МВД Киргизии 
говорит примерно то  же — мест-
ная биография взорвавшегося 
в Петербурге Джалилова-младше-
го, как и всей его семьи, «чистая», 
«без  засветов». Никто не  состо-
ит на  профилактическом учете 
и не имеет связей с радикальными 
религиозными течениями.

Киргизские силовики делают 
вывод, что  опасные связи могли 
возникнуть у  погибшего именно 

в России, о чем родственники мо-
гут и не знать. «В Ош он приезжал 
в последние годы ненадолго, и ма-
ловероятно, что  контактировал 
здесь с какими-то экстремистами. 
Скорее всего, он вступал в контакт 
с такими людьми в России», — рас-
суждает наш собеседник.

Петербургский период

Джалилов, как и многие молодые 
узбеки из  Оша, не  стал кончать 
среднюю школу, а пошел работать 
после восьмого класса. Но в Оше он 
остался ненадолго.

В  2010 году президент Кирги-
зии Курманбек Бакиев был свер-
гнут, и в Оше начались столкнове-
ния между узбеками и киргизами 
(в 243-тысячном городе по перепи-
си 2009 года узбеков было 112 тыс., 
киргизов — 100 тыс.). Многие пред-
ставители узбекского национально-
го меньшинства из южной Киргизии 
тогда обратились в российское кон-
сульство для получения граждан-
ства и получили паспорт по упро-
щенной схеме, рассказал РБК почет-
ный консул Киргизии в Санкт-Пе-
тербурге Таалайбек Абдиев.

Не стала исключением и семья 
Джалиловых. Сначала гражданство 
получил отец Акбарджона Акрам, 
а затем, в 2011 году, и сам подро-
сток: ребенку до 16 лет, один из ро-
дителей которого является гражда-
нином России, российский паспорт 
получить несложно. Вышло так, 
что Акбарджон Джалилов в 16 лет 
стал россиянином, а  вот паспорт 
родной страны так и не получил.

В  Петербурге юноша понача-
лу устроился в  автосервис, где, 
как и его отец, трудился мастером 
по кузовным работам.

В 2013 году Акбар перешел в сеть 
магазинов «Суши Wok» и  рабо-
тал во Всеволожске под Санкт-Пе-
тербургом, сообщали петербург-
ские СМИ. Информацию о  том, 
что Джалилов действительно был 
сотрудником этой сети, подтвердил 
во «ВКонтакте» Отабек Джураев, ко-
торый также работал в «Суши Wok».

«Я  его в  последний раз видел 
в 2014 году, — рассказал РБК дав-
ний друг погибшего Зайнтидин. — 
Он тогда мне сказал, что работает 
в суши-кафе. Я посмеялся: ты же 
себе всегда даже яичницу пригото-
вить не мог!.. Но он ответил, что его 
научили».

В магазине суши платили луч-
ше, чем в автомастерской. Сначала 
Джалилов каждый месяц пересылал 
домой 10–15 тыс. руб., потом, ког-
да стал су-шефом, — 15–20 тыс. руб., 
вспоминает младший брат погиб-
шего 17-летний Ахрор.

Загадка радикализации

Загадкой в биографии нашего героя 
стали 2015–2016 годы. После пере-
езда в Россию каждый год Джалилов 
брал отпуск и ездил в Ош, но имен-
но в эти годы наступил перерыв, 
рассказал Ахрор: «Я его спрашивал, 
когда он приехал в этом феврале, где 
он был. Акбар ответил, что служил 
в российской армии». Но никаких 
свидетельств этого у родственни-
ков нет: ни армейских фотографий, 

ни номера части, где якобы служил 
погибший.

Джалилов уехал из Оша в нача-
ле марта, примерно за месяц до те-
ракта. Эту информацию РБК под-
твердил источник в республикан-
ском МВД.

Светский парень из Оша ради-
кализировался именно в 2015 году, 
уверен источник РБК из управления 
СКР по Петербургу. По его словам, 
27 декабря 2015 года в московское 
отделение Главного управления 
по противодействию экстремизму 
МВД на Джалилова и еще шесть че-
ловек поступило заявление по фак-

ту призывов к терроризму и угроз. 
Джалилов и его знакомые обеща-
ли «кафирам» (неверным) на своих 
страницах во «ВКонтакте», что те 
«умоются кровью», говорилось в за-
явлении. Московские полицейские 
переправили жалобу по месту жи-
тельства Джалилова.

В  социальных сетях от  имени 
Акбара Джалилова велось сразу не-
сколько страниц, только во «ВКон-
такте» их было минимум семь. Пред-
ставитель соцсети Евгений Красни-
ков подтвердил РБК подлинность 
двух из них. Угрозы «кафирам» яко-
бы поступали с одной из реальных 
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Акбарджон Джалилов уехал из Оша в начале марта, примерно за месяц до теракта, подтвердил источник в республиканском МВД

Задержаны по подозрению

В пятницу, 10 апре-
ля, по подозрению 
в причастности 
к теракту арестовали 
восемь человек. Бас-
манный суд Москвы 
санкционировал 
арест до 3 июня 
сотрудников подмо-
сковного кафе Со-
дика Ортикова и Ша-
хисты Каримовой. 
При обыске по месту 
их проживания на-
шли пистолет и па-
троны к нему, гра-
наты и взрывчатку. 
Невский районный 

суд Санкт-Петербур-
га арестовал еще ше-
стерых — четырех 
уроженцев Киргизии 
и двух Узбекиста-
на — до 2 июня. Они 
были задержаны 
в квартире на То-
варищеском про-
спекте.
Никто из задер-
жанных своей 
вины не признал, 
а знакомство 
с Джалиловым под-
твердил лишь один 
из арестованных — 
Ибрагибжон Ерма-

тов. Он сообщил, 
что работал поваром 
в кафе «Суши Wок» 
во Всеволожске вме-
сте с Акбарджоном 
в 2015 году. По сло-
вам Ерматова, Джа-
лилов «был гордым» 
и «общался только 
с администрато-
рами». Свою связь 
с «Исламским госу-
дарством» (ИГИЛ, 
группировка запре-
щена в России) Ер-
матов отрицает и го-
ворит, что о теракте 
узнал из интернета.
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страниц, но  сейчас вся информа-
ция на них зачищена, а последние 
записи сделаны несколько лет назад. 
В фотографиях и списках интересов 
на одной из «незачищенных» стра-
ниц ничего подозрительного — де-
вушки, кальян, машины, юмор, бокс, 
умеренные исламские группы.

Маловероятно, что радикализа-
ция Джалилова произошла имен-
но при работе в Санкт-Петербурге, 
говорит собеседник РБК, близкий 
к местному управлению ФСБ. В го-
роде у смертника «был не тот круг 
общения», утверждает он, поэтому 
следствие проверяет зарубежные 
связи Джалилова.

Еще в 2014 году Джалилов стал 
проявлять интерес к исламу и отра-
щивать бороду, передавало Reuters. 
На протяжении 2015 года Джалилов 
несколько раз уезжал из Санкт-Пе-
тербурга в Турцию, якобы к дяде 
в  Анталью, сообщало агентство 
со ссылкой на бывших коллег по-
гибшего. Один из таких визитов был 
в ноябре 2015 года. Дядя Джалилова 
Хасан Кучкаров подтвердил агент-
ству, что действительно жил в Анта-
лье, но уехал оттуда еще в сентябре 
2015 года и о поездке племянника 
ничего не знал. В 2016 году Джали-
лов также побывал в Стамбуле, где 
якобы отдыхал, сказал РБК источ-
ник, близкий к следствию.

О том, что Джалилов был в Тур-
ции, сообщила турецкая газета 
Yeni Akit со ссылкой на неназван-
ные источники. По  информации 
издания, его депортировали 17 де-
кабря 2016 года. Сколько точно 
он пробыл в Турции, неизвестно, 
но после того, как его внесли в чер-
ный список, он еще год не выезжал 
из страны и находился там неле-
гально, указано в заметке. Мигран-
там, которые не  зарегистрирова-
лись при длительном пребывании, 
выбор — заплатить штраф или по-
пасть в черные списки и быть де-
портированными. После двойного 
теракта в Стамбуле 11 декабря дей-
ствительно были высланы многие 
нелегалы, однако о связях Джали-
лова с подпольем в статье Yeni Akit 
не говорится.

Пытался ли попасть Джалилов 
через Турцию в Сирию, точно тоже 
неизвестно. Источники Reuters, по-
желавшие сохранить анонимность, 
вспоминали разговоры между его 
коллегами-поварами о том, что Ак-
барджон мог уехать в Сирию. Собе-
седник РБК в киргизском МВД от-
метил, что у милиции нет инфор-
мации о попытках подозреваемо-
го попасть туда, но  не  исключил 
наличия таких сведений у  ГКНБ. 
Пресс-секретарь спецслужбы Ра-
хат Сулайманов посоветовал РБК 
обратиться с вопросами в СКР, так 
как погибший не был гражданином 
Киргизии.

Последняя поездка

После ежедневных допросов млад-
ший брат Акбара выглядит по-
давленным и  немногословным. 
Вместе с  родителями он живет 
в микрорайоне Он Адыр, в проти-
воположном конце города от Тура-
на, где остались его дяди с женами. 
В 2009 году дом в Он Адыре достро-
ил отец и въехал в него с женой, сы-
новьями Акбарджоном и Ахрором 
и дочкой.

У въезда в дом Джалиловых акку-
ратно насыпан гравий, контрасти-
рующий с колдобинами у соседских 
участков. За жестяным забором чер-

неет вскопанный участок, посреди 
него цветет фруктовое дерево. Ак-
барджон помогал отцу строить бас-
сейн и выкладывать стены дома, го-
ворят родственники.

В последний раз он приехал в Ош 
в феврале 2017 года и уехал в нача-
ле марта. «Он был у нас 10–15 дней. 
Хотел отдохнуть, дальше вернуться 
на работу. Пока жил у нас, никуда 
особо не выходил. Играл в компью-
терные гонки, он увлекался маши-
нами», — вспоминает Ахрор. Поезд-
ка брата не выглядела прощальной, 
иначе он повидался бы со всеми, 
между тем родственники в старом 
доме в Туране даже не знали о при-
езде племянника.

Ахрор говорит, что  в  послед-
ний приезд Акбар не ходил в ме-
четь, не читал намаз и он не заме-
тил каких-либо изменений в  его 
поведении. Никакой подозритель-
ной литературы брат не  привез, 
ничего необычного не было обна-
ружено и на домашнем компьюте-
ре.  Зато Акбарджон делился плана-
ми: в 2017 году доделать пристрой-
ку к  отцовскому дому, вернуться 
из России и найти себе жену.

Поспешные аресты

После совещания в  Санкт-Петер-
бурге, которое Владимир Путин 
провел вечером 3 апреля, право-
охранительные органы получили 
команду найти возможных фигу-
рантов дела как  можно быстрее, 
рассказал собеседник РБК, знако-
мый с ходом расследования. Глава 
государства, утверждает источник, 
остался крайне недоволен мест-
ными силовиками. По  этой при-
чине следующие несколько дней 
оперативники задерживали всех 
по малейшему подозрению в свя-
зях с  Джалиловым. Например, 
предполагаемый смертник позво-
нил на номер, с которого позднее 
звонили гражданину Таджикистана 
Ортикову, и тот был арестован.

Родственники не верят

Ахрор Джалилов подтвердил кор-
респонденту РБК, что  на  фото-
графиях останков, появившихся 
в соцсетях после взрыва, именно 
его брат. С этим согласен еще один 

близкий к семье Джалиловых собе-
седник РБК.

Несмотря на то  что Ахрор не-
совершеннолетний, в течение не-
скольких дней после теракта он 
с утра до вечера давал показания со-
трудникам ГКНБ и МВД без присут-
ствия на допросах родных и адво-
катов. «Они мне говорили, что Ак-
бар как-то связан с ИГИЛ. Но у него 
не было никакой причины связы-
ваться с ними. Он не хотел никому 
причинить боль, все его любили», — 
считает он.

Семья Джалиловых до сих пор 
не  верит, что Акбарджон сам ре-
шил стать смертником. Его близкие 
считают, что его обманом застави-
ли взять сумку и рюкзак с бомбой 
и привели ее в действие дистанци-
онно. «Он любил жить, тусоваться 
и просто не мог этого сделать», — 
сказал Ахрор РБК. Версию о том, 
что юношу использовали как «жи-
вую бомбу», приводил и источник 
«Интерфакса» в силовых органах. 
Знакомый с ходом расследования 
собеседник РБК также подтвердил: 
следователи рассматривают вер-
сию, что  Джалилова подставили. 
Смертником, утверждает источник, 
должен был стать другой человек, 
которому Джалилов собирался пе-
редать бомбу.

В любом случае, родные покой-
ного надеются, что им отдадут тело 
и разрешат похоронить его на роди-
не (согласно киргизским законам, 
власти не выдают тела террористов 
родственникам).

Акбарджон предлагал брату 
по достижении 18 лет поехать ра-

ботать в Петербург из-за «хорошей 
зарплаты». Ахрор, несмотря на все 
произошедшее, все  же хотел  бы 
получить российское гражданство 
и работать в России, рассказал он 
корреспонденту РБК.

Подполье Киргизии

Самидин кары Атабаев — казы Ош-
ской области, он курирует медресе 
региона. Напротив его кабинета 
висит листок со списком запрещен-
ных в Киргизии экстремистских ор-
ганизаций — от фундаменталистов 
из «Хизб ут-Тахрир» до сирийского 
филиала «Аль-Каиды» « Джебхат 
ан-Нусры» (все эти группировки 
под запретом в России). Говорить 
с прессой священнослужитель от-
казывается, ссылаясь на необходи-
мость получить разрешения у муф-
тията в Бишкеке. Местные журна-
листы утверждают, что сотрудники 
ГКНБ в первые же часы после появ-
ления новости об участии Джали-
лова в теракте обзвонили все орга-
ны власти, в том числе и духовные 
управления, с указанием не давать 
комментарии СМИ.

Побеседовать на тему вербов-
ки радикалов готов теолог Кадыр 
Маликов, член общественного экс-
пертного совета при  президенте 
Киргизии. Он указывает на транс-
национальный характер подполья: 
через российский Северный Кавказ 
радикалы имеют связи с экстреми-
стами на севере и западе Казахста-
на, а те влияют на подполье в Кир-
гизии и других странах Централь-
ной Азии.

В  последние годы в  подполье 
Киргизии доминируют две основ-
ные террористические группи-
ровки: ИГИЛ на  севере и  «Джеб-
хат ан-Нусра» на юге. Завербован-
ные уроженцы стран Центральной 
Азии по приезде в Сирию присо-
единяются к различным джамаа-
там, сформированным по языково-
му и этническому признакам. Эти 
формирования имеют относитель-
ную автономию под крылом круп-
ных группировок ИГИЛ или «Джеб-
хат ан-Нусры».

«Первые звоночки были после 
начала войны в Сирии в 2011 году. 
С 2012 года, только по официаль-
ным данным, из  Киргизии уеха-
ли воевать в Сирию 600 человек, 
по  неофициальным  — до  тыся-
чи», — рассказал Маликов.

Глава Евразийского аналити-
ческого клуба Никита Мендкович 
среди основных террористиче-
ских группировок страны назвал 
«Исламское движение Узбеки-
стана» — исламистское подполье 
из этой страны действует по всей 
Центральной Азии. Также экс-
перт упомянул группировки «Ка-
таиб Имам аль Бухари» и «Жаннат 
ошиклари».

Каждый год в  области задер-
живают членов «спящих ячеек» 
подполья, указывает Маликов. 
Их участники работают по единой 
схеме: перед открытой вооружен-
ной борьбой они должны показать 
себя и вложиться в подполье ма-
териально. Для этого джихадисты 
проводят несколько криминаль-
ных операций, речь идет о вымо-
гательстве или  ограблении бан-
ков. Захват имущества «неправо-
верных» считается заслугой. По-
лученные трофеи радикалы делят 
на три части: одна идет боевикам 
в Сирию или собратьям в тюрьмах, 
другая — на покупку оружия, тре-
тья — на поддержание текущей дея-
тельности ячейки и помощь женам 
задержанных.

Бойцов таких групп часто на-
бирают из возникших в тюрьмах 
исламистских джамаатов. От фор-
мирования «спящей ячейки» до ор-
ганизации ею теракта проходит 
в среднем год, но когда обстановка 
обостряется, как в Оше в 2010 году, 
все происходит в  разы быстрее. 
В среднем в такой ячейке состоит 
до десяти человек, но есть и оди-
ночные джихадисты-«самоучки». 
Джалилов мог быть членом такой 
«спящей ячейки», указывал источ-
ник «Газета.Ru» в силовых органах.

Силовики стараются держать 
под  контролем все мечети и  ду-
ховные управления Киргизии. 
Под колпаком оказываются и неле-
гальные молельни на частных квар-
тирах. «Подполье уходит еще глуб-
же», — констатирует Маликов. 

Акбарджон Джалилов, 
22-летний террорист-смертник
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Цели и методы вербовки

Вербовщики активизи-
руются в эмигрантских 
общинах. Такие общи-
ны — лучшая питатель-
ная среда для вербовки. 
На чужбине за молоде-
жью не следят аксакалы, 
муллы, шейхи, потенци-
альные жертвы пропа-
ганды радикалов оторва-
ны от семьи. Типичная 
жертва вербовки — вы-
ходец из небогатой се-
мьи, не имеющий рели-
гиозного образования.
Эмигранты из Централь-
ной Азии, особенно те, 
что сейчас проживают 
в России, находятся 
в очень сложном поло-
жении, с трудом находят 
работу и жилье, указы-
вает координатор кир-

гизского аналитического 
исследовательского ин-
ститута «Сереп» Искен-
дер Ормон. Из-за этого 
у них накапливается 
агрессия, их взгляды 
день за днем обостря-
ются, и таких людей 
вербовать очень легко 
рассуждает эксперт. 
Экономический кризис 
и социальная депрессия 
становятся основными 
факторами для вербовки 
граждан из Централь-
ной Азии в России, 
подтверждается в пре-
зентации от 2017 года 
общественной организа-
ции Search for Common 
Ground, с которой озна-
комился корреспондент 
РБК. Автор документа 

конфликтолог Икболжон 
Мирсаитов разбирает 
схему вербовки джиха-
дистов в Сирию. Глав-
ным способом остаются 
встречи «лицом к лицу» 
в крупных городах. Вер-
бовщики находят свои 
цели в общежитиях, 
рынках, при мечетях, 
на стройках. Как прави-
ло, они говорят о том, 
что к трудовому мигран-
ту несправедливо отно-
сятся в России, потому 
что он мусульманин, он 
достоин лучшей жизни 
и не должен позволить 
страдать единоверцам.
На первом этапе вербов-
щики создают ролики 
с обращениями на род-
ных языках, стараясь 

эмоционально воздей-
ствовать на аудиторию. 
Далее жертва вербовки 
начинает сама искать 
дополнительную инфор-
мацию и втягивается 
в процесс. На этом этапе 
человек замыкается, 
отрывается от родных, 
которые представляются 
ему впавшими в «джахи-
лийа» (невежество). За-
тем новобранец мыслен-
но примеряет на себя 
образ участника боевых 
действий — именно 
тогда он начинает полно-
стью верить вербовщику 
и отбрасывать все со-
мнения. На заключитель-
ном этапе для жертвы 
составляется маршрут 
в зону боевых действий. 
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«Почта России» инициировала уголовное преследование «серых» отправителей

Непогашенное дело
АНАСТАСИЯ ПАПАНДИНА

«Почта России» инициировала 
возбуждение уголовных дел 
против «серых» почтальонов. 
В 2016 году оператор потерял 
на неучтенной корреспонден-
ции 3 млрд руб. Ловить таких 
злоумышленников сложно, 
признают в «Почте России».

«Почта России» выявила мошен-
ническую схему с использованием 
«серой» почты, в результате кото-
рой, по предварительной оценке, 
государству был причинен ущерб 
на 200 млн руб., сообщил РБК 
представитель почтового опера-
тора. По итогам проверки Управ-
ление МВД по городскому округу 
Химки возбудило два уголовных 
дела в отношении неустановлен-
ного круга лиц (копии постановле-
ний есть у РБК) по ст.165 УК РФ по 
факту «причинения имуществен-
ного ущерба путем обмана или 
злоупотребления доверием».

«В мошеннических действиях в 
особо крупном размере подозрева-
ются представители двух коммер-
ческих компаний (ООО «Аргумент», 
ИП «Якимова Т.В.»), а также ответ-
ственные должностные лица почто-
вого отделения и почтамта», — рас-
сказали РБК в пресс-службе «По-
чты России». По данным собесед-
ника РБК в почтовом операторе, 
сотрудники этих юрлиц «вступи-
ли в сговор с работниками отделе-
ния связи и почтамта и ежедневно 

сдавали для пересылки и достав-
ки почтовую корреспонденцию, 
количество которой в четыре раза 
превосходило оплаченные [корпо-
ративными клиентами] объемы». 
Потерпевшими от мошеннических 
действий стали банки, финансовые 
учреждения и другие крупные орга-
низации, чьи почтовые отправле-
ния были изъяты из сети доставки 
как неоплаченные.

Одновременно «Почта России» 
подала в Арбитражный суд Москвы 
два иска — к ИП «Якимова Т.В.» и 
ООО «Аргумент», требуя взыскать 
с них материальный ущерб. Эти 
компании являются посредниками 
между десятками небольших фирм 
и «Почтой России» и предлагают ус-
луги по пересылке писем рекламно-
го и информационного характера.

По словам собеседника РБК в 
«Почте России», это первое круп-
ное уголовное дело против «се-
рых» почтальонов, довести такие 
дела до суда очень сложно. Ранее 
оператор инициировал возбужде-
ние ряда административных дел. 
С 1997 года изготовление фальши-
вых марок не является уголовным 
преступлением. За него предусмо-
трена лишь административная от-
ветственность с наказанием в виде 
штрафа для граждан до 2 тыс. руб., 
для организаций — до 40 тыс. руб.

Фальшивая почта

«Почта России» начала активно 
бороться с «серой» почтой во вто-

рой половине 2015 года. Оборот 
неучтенной корреспонденции, по 
данным оператора, на тот момент 
превышал треть общего годового 
объема отправлений, достигая 342 
млн писем. Весной 2016 года заме-
ститель гендиректора «Почты Рос-
сии» по почтовому бизнесу Инес-
са Галактионова оценивала ущерб, 
понесенный оператором в резуль-
тате работы «серой» почты в тече-

ние пяти лет, более чем в 28 млрд 
руб. По ее словам, более полови-
ны из этой суммы — 18 млрд руб. — 
пришлось на урон от использова-
ния нелегальных франкироваль-
ных машин и пересылки неопла-
ченных писем в составе крупных 
партий.

Самыми распространенными 
методами работы «серых» почта-
льонов являются подделка марок 
и так называемых франков, то есть 
оттисков франкировальных ма-
шин (их наносят на отправления 
в качестве госзнаков почтовой 
оплаты), подтвердил РБК предста-

витель «Почты России». Например, 
10 апреля одна из столичных ком-
паний пыталась отправить 550 за-
казных писем собственникам жи-
лья, используя фальшивые знаки 
почтовой оплаты на 47 тыс. руб. 
Чтобы затруднить определение 
фальшивок номиналом по 25, 50 
и 100 руб., поверх них мошенни-
ки доклеивали настоящие марки 
стоимостью 1, 3 и 5 руб.

Кроме того, мошенники скру-
чивают счетчики франкироваль-
ных машин и проводят махинации 
с отчетностью — с весом и объемом 
писем, их тарификацией и прочим. 
ООО «Аргумент» и ИП «Якимова», 
в частности, подделывали доку-
менты, занижая объемы отправ-
ляемой почты, а также скручива-
ли счетчики франкировальных ма-
шин, описывает собеседник РБК.

При этом, по его словам, 90% 
франкировальных машин не под-
контрольны «Почте России» и на-
ходятся у сторонних организаций, 
что «выводит ситуацию с отсле-

живанием подлинности оттисков 
штемпелей из-под контроля».

Для пресечения нелегальных 
схем почтовая служба и куриру-
ющая ее Минкомсвязь предло-
жили создать в России единую 
IT-систему, которая позволила бы 
контролировать все франкиро-
вальные машины. Соответству-
ющий приказ министерства дол-
жен вступить в силу 1 сентября 
2017 года. Тем не менее уже по ито-
гам 2016 года объем «серой» почты 
удалось сократить более чем вдвое, 
до 154 млн отправлений, или 18% 
от всей корреспонденции, заяви-
ли в пресс-службе «Почты России». 
Среди мер по борьбе с «серой» по-
чтой — сокращение точек приема 
письменной корреспонденции от 
организаций, перевод крупных 
клиентов на прямую сдачу отправ-
лений в сортировочные центры, 
ужесточение процедуры входного 
контроля, тотальный пересчет по-
ступающей в сортировочные цен-
тры корреспонденции.

В то же время президент Нацио-
нальной ассоциации дистанцион-
ной торговли Александр Иванов 
подчеркивает, что в работе «серой» 
почты принимают непосредствен-
ное участие сотрудники «Почты 
России». «Самая распространен-
ная схема — человек принес ме-
шок конвертов, дал тысячу рублей 
сотруднику почты, тот их раскидал 
по ящикам. Это комплексная про-
блема. Кнутом там ничего не ре-
шить», — говорит он. 

«Почта России» начала активно бороться с «серой» 

почтой во второй половине 2015 года. Оборот 

неучтенной корреспонденции, по данным оператора, 

на тот момент превышал треть общего годового 

объема отправлений, достигая 342 млн писем
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«Почта России» в цифрах

Источник: Минкомсвязь, АКИТ, РБК, данные компании *более свежих данных нет

1,6 
млрд руб. 
составила чистая прибыль 
предприятия в 2015 году, 
это на 28% больше, чем 
в 2014-м*

Около 

350 
тыс. сотрудников 
работают в «Почте 
России»

Более  
чем в 1,5 
раза, до 

296 
млн, 
увеличилось 
в 2016 году 
количество почтовых 
отправлений с 
товарным вложением, 
обработанных 
«Почтой России» 
(194 млн в 2015 году)

2,447 
млрд шт. 
— общее количество  
письменной 
корреспонденции 
(письма и счета)  
в 2016 году,  
это на 

10 млн 
больше, чем 
в предыдущем  
году

На 6%, 
до 149 млрд руб., 
выросла выручка 
предприятия в 
2015 году по сравнению 
с предыдущим годом*

18,8 
тыс. руб. — 
средняя зарплата 
сотрудника  «Почты 
России» в 2015 году

62% составила доля «Почты 
России» в 2016 году на рынке 
доставки товаров e-commerce  
(рост к предыдущему году на 11 п.п.)

95,4  
млн руб. 
составила премия 
генерального директора 
«Почты России» 
Дмитрия Страшнова 
за 2014 год

42 тыс.  
почтовых 
отделений 
насчитывает 
сеть компании
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Банки, не имеющие оценки АКРА, лишатся средств НПФ

Один рейтинг на всех
После рассмотрения этих до-

кументов, а также сопоставления 
шкал Банк России принимает ре-
шение, пояснили в пресс-службе 
регулятора. 

В самом «Эксперт РА» ситуа-
цию видят следующим образом. 
«Ключевой проблемой была не-
достаточно дробная шкала рей-
тингов», — говорит управляющий 
директор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Станислав Вол-
ков. Однако 30 марта «Эксперт РА» 
опубликовало проект обновлен-
ной методологии для комментари-
ев от участников рынка и ожидает 
финальной версии, уточнил он. По 
словам Волкова, в ближайшее вре-
мя начнется пересмотр рейтингов 
по новой шкале.

Включение «Эксперт РА» в спи-
сок агентств, аккредитованных 
для выставления рейтингов бан-
кам, — вопрос времени, считает 
президент «Эксперт РА» Дмитрий 
Гришанков. Всего агентству пред-
стоит пересмотреть 650 эмитен-
тов, и Гришанков говорит, что это 
будет сделано до 1 июля. «В пико-
вые сезоны мы присваивали более 
800 рейтингов в год, с тех пор наш 

штат увеличился, поэтому сейчас 
перед нами стоит посильная зада-
ча», — утверждает он.

Впрочем, не все участники 
рынка разделяют этот оптимизм. 
«Дедлайн слишком жесткий, ме-
тодология только обновлена, и 
вряд ли агентство справится за 
два месяца», — говорит один из 
собеседников РБК в рейтинговых 
агентствах. «Кроме того, конкури-
рующая с «Эксперт РА» АКРА — 
игрок с довольно сильным лоб-
бистским ресурсом», — добавля-
ет один из участников пенсион-
ного рынка.

В самом АКРА указывают, что 
готовы справиться с потенциаль-
ным ростом спроса на банков-
ские рейтинги после заявления 
ЦБ. «АКРА обладает необходимы-
ми кадровыми и аналитическими 
ресурсами для обработки спроса 
на новые рейтинги», — сообщила 
гендиректор агентства Екатерина 
Трофимова.

Последствия для рынка

Такое решение, конечно, удар по 
рынкам, как пенсионному, так и 
банковскому, считает управля-

ющий директор НРА Павел Са-
миев. С одной стороны, отозвать 
средства пенсионных накопле-
ний из банков, не соответствую-
щих требованиями ЦБ, возможно. 
«НПФ заключают с банками дого-
воры таким образом, что в случае 
несоответствия банка требовани-
ям по рейтингам пенсионные фон-
ды могут отозвать свои депозиты 
без потери процентов», — сказал 
представитель пенсионной груп-
пы «Сафмар». «Однако ставки де-
нежного рынка поменялись. НПФ 
оформляли депозиты на условиях, 
которые были лучше, чем те, что 
банки предлагают сейчас, — гово-
рит Станислав Волков. — А с уче-
том потенциального сужения кру-
га банков, где можно разместить 
пенсионные деньги, у них появля-
ются дополнительные рычаги дав-
ления на ставки, а значит, потери 
НПФ от переразмещения средств 
будут еще более существенными».

Для банков отзыв пенсионных 
накоплений менее критичен. «В 
большинстве своем такие игро-
ки могут привлечь необходимую 
ликвидность у Банка России или 
на рынке МБК,  — говорит Вол-
ков. — Но и для банков стоимость 

этого замещения будет выше, чем 
стоимость пенсионных накопле-
ний, и сроки будут более корот-
кими».

Впрочем, крупные игроки, осо-
бенно в финансовых группах, объ-
единяющих пенсионный и бан-
ковский бизнес, в случае если по-
следний не имеет требуемых ЦБ 
рейтингов, уже планируют пе-
рестроиться. Допускать переток 
пенсионных накоплений в банки 
за пределами групп они не наме-
рены.

Управляющий директор по 
казначейству банка «ФК Откры-
тие» (не имеет рейтингов АКРА) 
Антон Сбытов заявил, что у бан-
ка «хорошо диверсифицирован-
ная структура пассивов, в которых 
присутствуют в том числе и сред-
ства НПФ», сформированный за-
пас ликвидности позволяет банку 
в случае необходимости вернуть 
эти средства. «В то же время мы 
ведем плановую работу по полу-
чению рейтинга АКРА», — добавил 
Сбытов. Группа «Открытие», вклю-
чающая банк «ФК Открытие», кон-
тролирует НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» 
и НПФ электроэнергетики.

Представитель финансовой 

группы «Сафмар», включающей, 
в частности, Бинбанк (не имеет 
рейтинга АКРА), НПФ «Сафмар» и 
НПФ «Доверие», утверждает, что 
фонды группы не держали пенси-
онные накопления в депозитах и 
на счетах Бинбанка. Пресс-служ-
ба Бинбанка, впрочем, заявила, 
что информацию о том, есть ли в 
банке средства НПФ, не раскры-
вает. Также там заявили, что Бин-
банк планирует получить рейтинг 
АКРА, но сроки прокомментиро-
вать отказались.

Заместитель финансового ди-
ректора Росбанка Александр Ов-
чинников подтвердил наличие 
средств НПФ в пассивах кредит-
ной организации, но сказал, что он 
«сравнительно небольшой» и от-
токов, связанных с вступлением в 
силу новых регуляторных норм, в 
банке не ожидают, поскольку Рос-
банк находится в процессе получе-
ния рейтинга АКРА. 

По словам представителя круп-
ного пенсионного фонда, пробле-
ма носит далеко не технический 
характер. Два рейтинговых агент-
ства — это очень мало для нашего 
финансового рынка, констатиру-
ет он. 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Структура госкорпорации получила почти 6 млрд руб. для закупки медпрепаратов

«Ростех» заработал на крови
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Компания «Нацимбио» 
в 2017 году стала единствен-
ным поставщиком препара-
тов крови и получила на их 
закупку от Минздрава 6 
млрд руб. Всего правительство 
может передать компании еще 
около 14 млрд руб., полагает 
эксперт.

Дочерняя структура госкорпорации 
«Ростех», Национальная имму-
нобиологическая компания («На-
цимбио»), получила от Минздрава 
на закупку препаратов крови почти 
6 млрд руб., подсчитали по прось-
бе РБК в маркетинговой компании 
«Курсор». Эту сумму компания уже 
освоила: к 15 апреля она доставит в 

регионы все медикаменты, следует 
из сообщения пресс-службы «На-
цимбио», поступившего в редакцию 
РБК. «Нацимбио» потратила на за-
купку  медикаментов 5,6 млрд руб., 
следует из данных госзакупок. Часть 
от оставшихся 432 млн руб. компа-
ния потратит на строительство сво-
его завода в Кирове и на логистику, 
рассказали РБК в пресс-службе ор-
ганизации.

«Нацимбио» стала единственным 
поставщиком препаратов крови для 
государственных нужд в 2017 году и 
теперь может рассчитывать на ры-
нок, который в 2016 году, по данным 
аналитиков DSM Group, оценивал-
ся почти в 20,4 млрд руб. По словам 
гендиректора DSM Group Сергея Шу-
ляка, в 2017 году объем рынка оста-
нется примерно на таком же уров-

не. Таким образом, «Нацимбио» мо-
жет рассчитывать еще примерно на 
14 млрд руб. Шуляк отметил, что ры-
нок препаратов крови — один из са-
мых крупных среди лекарств в Рос-
сии. Препараты крови необходимы 
для лечения и профилактики кро-
вотечений у пациентов с гемофили-
ей и нарушениями свертываемости 
крови. В России такие медикамен-
ты, по данным самой «Нацимбио», 
практически не производятся. Им-
порт составляет 90%, заявляла ген-
директор компании Марьям Хубие-
ва в марте 2017 года. За счет созда-
ния единственного поставщика го-
сударство централизует контроль 
над обеспечением пациентов пре-
паратами, объясняет в разговоре с 
РБК директор по развитию анали-
тической компании RNC Pharma 

Николай Беспалов. «Нацимбио» за-
купает такие препараты у другого 
дистрибьютора — компании «Фар-
мимэкс». Именно эта фирма выи-
грала все аукционы Минздрава в 
2016 году, а в 2017 году она победи-
ла в девяти из 11 аукционов, объяв-
ленных «дочкой» «Ростеха», на об-
щую сумму 4,6  млрд руб. В осталь-
ных двух тендерах на 960 млн руб. 
победу одержала компания «Фарм-
стандарт» миллиардера Виктора Ха-
ритонина (структуры предпринима-
теля производят «Арбидол»).

 До 2017 года правительство са-
мостоятельно справлялось с за-
купкой необходимых препаратов 
крови, рассказал РБК учредитель 
Всероссийского союза пациентов 
Юрий Жулев. «Нацимбио» могли 
назначить единственным постав-

щиком для того, чтобы дать про-
изводителю возможность достро-
ить свой завод по производству та-
ких лекарств, предположил он. Это 
могло бы увеличить конкуренцию 
с зарубежными производителями. 
Предписание «дочке» «Ростеха» 
достроить предприятие по произ-
водству препаратов крови в Киро-
ве за свой счет есть в постановле-
нии правительства. Для завершения 
строительства завода «Нацимбио» 
привлекла к проекту партнеров — 
«Фармстандарт» в качестве соинве-
стора и Kedrion Biopharma, которая 
должна передать «дочке» «Ростеха» 
технологию производства препара-
тов крови. 23 марта 2017 года сто-
роны подписали соглашение о под-
готовке базового проекта завода в 
третьем квартале 2017 года. 

З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Е

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Продажи новых легковых 
и коммерческих автомобилей 
в России по итогам первого 
квартала выросли впервые 
за четыре года. Выход в плюс 
обеспечил удачный март, ког-
да рынок вырос на 9,4% за счет 
отложенного спроса и подо-
шедших сроков замены машин.

Пошли в рост

В марте продажи новых легковых 
и коммерческих автомобилей 
составили 137 894 штуки, что на 

9,4% (или на 11 900 штук) выше 
показателей аналогичного пе-
риода прошлого года, следует из 
отчета Ассоциации европейского 
бизнеса (АЕБ).

После падения в январе-фев-
рале на 4,5% итоги первого квар-
тала 2017 года по российскому ав-
торынку оказались гораздо луч-
ше ожидаемых: так, было прода-
но 322 464 автомобиля, что на 1% 
лучше показателей первого квар-
тала 2016 года.

Председатель комитета авто-
производителей АЕБ Йорг Шрай-
бер отмечает, что российский ав-
торынок движется в правильном 

направлении. «9% роста год к году 
в марте оказалось достаточным, 
чтобы компенсировать потери 
меньшего масштаба в январе и 
феврале, превращая суммарный 
результат продаж в первом квар-
тале в небольшой плюс», — при-
водятся слова Шрайбера в отче-
те. По  его словам, это хорошая 
новость для рынка, который не 
видел позитивного результата за 
квартал более четырех лет.

В тройку лидерующих про-
изводителей по итогам кварта-
ла вернулась Hyundai (плюс 3%, 
см. график на стр. 13). Лидируют 
Lada (плюс 8%) и Kia (плюс 13%). 

Renault, ворвавшаяся в тройку 
лидеров в прошлом месяце, по 
итогам трех месяцев спустилась 
на четвертое место с приростом 
в 12%.

Значительный прирост по ито-
гам квартала показывают Volvo — 
34%, Datsun  — 50% и Jaguar  — 
201%.

В числе аутсайдеров оста-
ются премиальная Porsche  — 
минус 34%, китайские Geely и 
Brilliance — минус 72 и 89% соот-
ветственно, а также южнокорей-
ская SsangYong с минус 97%.

По итогам всего 2016 года в 
России был продан 1 425 791 ав-

томобиль, что на 176 319 штук, 
или 11%, меньше, чем было го-
дом ранее.

Возвращаются 
в автосалоны

Замедление падения продаж ав-
томобилей участники рынка и 
эксперты заметили еще в февра-
ле (минус 4,1%), результат кото-
рого оказался лучше январского 
(минус 5%).  Как сообщил журна-
листам министр экономического 
развития Максим Орешкин, рост 
продаж автомобилей по итогам 
марта и первого квартала под-

 Десять самых продаваемых автомобилей в России за январь–март, тыс. штук

 2016      2017

 16,4 18,9 9 21,4 0 10,1 10,8 8,7 2,4 5,621,10 17,7 15,2 12,6 11,3 10,1 8,6 7,1 6,7 6,6

 Kia Rio Lada Granta Lada Vesta Hyundai Solaris Hyundai Creta VW Polo Renault Duster Toyota RAV 4 Lada XRAY Toyota Camry

 Источник: АЕБ

Продажи новых автомобилей в марте увеличились почти на 10%

Автодилеры выехали 
на отложенном спросе
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По итогам всего 2016 года в России был продан 

1 425 791 автомобиль, что на 176 319 штук, или 11%, 

меньше, чем было годом ранее

тверждает тезис о начале восста-
новления потребительского спро-
са и широком характере роста 
экономики в этом году. «Важно 
отметить позитивную динамику 
в первую очередь продаж в мас-
совом сегменте», — добавил он.

Позитивную динамику от-
мечают и крупные дилеры. По 
итогам первого квартала прода-
жи автомобилей в автосалонах 
ГК «Автомир» выросли на 19%, 
в марте  — на 30%. Руководи-
тель экспертно-аналитического 
управления ГК «Автомир» Артем 
Зябин отмечает, что в большой 
степени на динамику продаж по-
влияли отложенный спрос и об-
щая стабилизация в экономике, 
укрепление рубля. «Многие люди 
откладывали покупку уже почти 
пять лет, теперь при некоторой 
стабилизации люди стали воз-
вращаться в автосалоны», — до-
бавил он, уточнив, что при со-
хранении таких экономический 
условий российский авторынок 
по итогам 2017 года может выра-
сти на 7–10%. Продажи ГК «Авто-

СпецЦентр» в марте остались на 
уровне марта 2016 года, за квар-
тал прирост составил около 4%. 
«По активности на рынке про-
даж мы не видим принципиаль-
ного подъема», — говорит дирек-
тор департамента продаж компа-
нии Алексей Потапов. «Увеличе-
ние потребительского интереса 
можно объяснить и активной под-

держкой автопроизводителей, 
направленной на повышение 
продаж моделей 2017 года выпу-
ска», — сказал он, уточнив, что по 
итогам года по рынку ожидается 
рост на 5–7%, причем основной 
приток придется на второе по-
лугодие. На 18% в марте вырос-
ли продажи новых автомобилей 

в ГК «Рольф». Директор дилер-
ского «Renault Рольф Центр» Ар-
тем Юсупов отмечает, что ры-
нок по-прежнему неоднороден и 
слабые дилеры по-прежнему де-
монстрируют отрицательную ди-
намику. «Очевидная тенденция — 
это ценовое расслоение масс- и 
премиум-брендов», — говорит он, 
отмечая, что цены на автомоби-

ли растут. «Дальнейшие резуль-
таты будут зависеть в том числе 
и от программ стимулирования 
рынка, запущенных правитель-
ством», — добавляет Юсупов.

 Исполнительный директор 
аналитического агентства «Авто-
стат» Сергей Удалов подтвержда-
ет слова дилеров, что один из фак-
торов, который сейчас работает, — 
это отложенный спрос. «Произо-
шла некая стабилизация по ценам, 
подошли сроки замены автомоби-
лей, и это все начинает работать на 
рост рынка», — сказал он, добавив, 
что скидки также привлекут в са-
лоны покупателей. При этом про-
гноз по авторынку на 2017 год у 
Удалова остается прежним: при-
рост в районе 5%. 

По словам руководителя EY по 
оказанию услуг компаниям ав-
томобильной отрасли в СНГ Ан-
дрея Томышева, рост российско-
го авторынка начался в основном 
за счет бюджетных брендов, пре-
миальные же продолжают стаг-
нировать. «В течение определен-
ного времени накапливался от-
ложенный спрос, который рано 
или поздно должен реализовать-
ся», — говорит он, уточняя, что 
рынок автокредитования посте-
пенно восстанавливается, а это 
также влияет на динамику про-
даж автомобилей. 

Lada опережает рынок

 По итогам янва-
ря—марта АвтоВАЗ 
продал 61 447 ав-
томобилей Lada, 
что на 8% выше 
показателей ана-
логичного периода 
годом ранее. Только 
за март компания 
продала 25 110 пас-
сажирских и 
коммерческих ав-
томобилей, что на 
13% больше марта 
2016 года, когда 
их было продано 
22 267. В результате 
по итогам первого 
квартала доля Lada 

на российском рын-
ке составила 19,1% 
(плюс 1,3 п.п.). У ее 
ближайшего конку-
рента Kia доля со-
ставила всего 11,6% 
(плюс 1,3 п.п.).
Лучше всего в 
первом квартале 
продавались Lada 
Granta (минус 
6,3%) и Vesta (плюс 
65,5%), которые 
уверенно вошли в 
тройку лидеров по 
моделям. Опере-
дить их смогла лишь 
Kia Rio (плюс 28,6%). 
Lada Xray заняла 

девятую строчку, 
увеличив продажи 
на 173,6%.
По итогам 2017 года 
АвтоВАЗ планирует 
продать до 300 тыс. 
машин в России, со-
хранив свою долю 
в 20% на рынке лег-
ковых автомобилей. 
Еще 30 тыс. авто 
концерн плани-
рует продать за 
рубежом. Таким 
образом, про-
дажи АвтоВАЗа 
в 2017 году могут 
вырасти до 12,6% 
год к году.

 2016      2017       Изменение к предыдущему году, %

 Самые продаваемые марки легковых и 
легковых коммерческих автомобилей в России 
за январь–март 2017/2016 гг., тыс. штук

 * Продажи легких коммерческих автомобилей включены в общие цифры продаж 
по брендам и маркам, если присутствуют в продуктовой линейке

 Источник: АЕБ
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Как превратить развлекательный сайт в могущественное СМИ

Мемы выходят на IPO
ГЛЕБ КОСТАРЕВ

Основатель BuzzFeed Джона 
Перетти создал глобальную 
медиаимперию, начав с пу-
бликации приколов и котиков. 
Сейчас всемирно известный 
ресурс публикует серьезные 
новости, вмешивается в по-
литику и готовится к выходу 
на IPO.

Гендиректор BuzzFeed Джона Пе-
ретти планирует вывести медиаре-
сурс на IPO уже в следующем году, 
сообщил портал Axios. В компании 
информацию не комментируют, 
однако эксперты считают, что это 
событие может дать старт сразу це-
лой серии IPO в сфере медиа. Вслед 
за BuzzFeed на биржу могут выйти 
и другие ресурсы «нового форма-
та», например Vice и Vox.

Всего за 11 лет Перетти превра-
тил сайт с фотографиями домаш-
них питомцев и интернет-прико-
лами во влиятельное международ-
ное СМИ. Сейчас в BuzzFeed рабо-
тают свыше 1,3 тыс. человек, у нее 
18 офисов по всему миру. В ноябре 
прошлого года компанию оценили 
в $1,7 млрд. Тогда же в ходе оче-
редного раунда финансирования 

NBCUniversal дополнительно ин-
вестировала в стартап $200 млн. 
В прошлом году в беседе с Financial 
Times Перетти не исключал, что 
IPO может стать одним из вариан-
тов дальнейшего развития компа-
нии. «Это не то, чего я сильно же-
лаю и чем непременно буду гор-
диться, но IPO может стать для 
компании верным решением», — 
отмечал он.

Публичное размещение не 
только позволит крупно зарабо-
тать инвесторам проекта и уско-
рит международную экспансию 
BuzzFeed, но и укрепит имидж 
Джоны Перетти как одного из са-
мых влиятельных и талантливых 
медиаменеджеров современно-
сти. В его планах построить круп-
нейший в мире медиаконгломерат, 
способный заткнуть за пояс Time 
Warner и Disney (последняя безу-
спешно пыталась купить BuzzFeed 
в 2013 году за $500 млн).

Кроссовки раздора

43-летний Джона Перетти вырос 
в калифорнийском городе Окленд 
в семье школьного учителя и ад-
воката по уголовным делам. По-
лучив в 1996 году диплом эколога 

в Калифорнийском университете 
в Санта-Крузе, он решил пере-
браться в Новый Орлеан, где стал 
работать школьным учителем по 
информатике. Джона считает эту 
работу важным этапом в своей 

жизни. По его словам, професси-
оналам из сферы СМИ регулярно 
приходится задавать себе те же 
вопросы, что и преподавателям: 
каким способом лучше донести 
информацию до людей и как сде-
лать так, чтобы ее поняли?

Проработав три года учителем, 
Перетти поступил в медиалабора-
торию Массачусетского техноло-

гического университета, где начал 
изучать образовательные техноло-
гии. Там он стал серьезно задумы-
ваться о том, как идеи могут полу-
чить распространение в современ-
ном обществе.

Впервые этот вопрос он задал 
себе в 2001 году, когда заказы-
вал пару беговых кроссовок Nike. 
Джона решил воспользоваться он-
лайн-сервисом, позволявшим по-
купателям добавлять на изделие 
собственный текст. «Я не собирал-
ся никого троллить. Идея с персо-
нализацией показалась мне инте-
ресной, и я решил ее опробовать. 

Но она меня немного разочаровала, 
поскольку сделать можно было не 
так много — только поменять цвет 
или поместить свое имя. Я попро-
бовал ввести нецензурное слово, но 
сервис заблокировал его. Тогда я 
ввел sweatshop, и заявку удалось 
оформить», — вспоминает Перетти.

Sweatshop  — предприятие с 
низкими зарплатами и тяжелы-
ми условиями труда, потогонный 
конвейер. Хотя это слово литера-
турное, Nike не согласилась выпол-
нить заказ. Компания объяснила 
свой отказ тем, что Джона исполь-
зовал недопустимый сленг. Поняв, 
что спорить со службой поддерж-
ки бесполезно, Перетти изменил 
заказ и попросил напоследок при-
слать ему фото десятилетней вьет-
намской девочки, которая будет 
шить его кроссовки.

Переписку Перетти отправил 
своим друзьям. Каково же было его 
удивление, когда на следующий 
день она оказалась в электронных 
почтовых ящиках миллионов лю-
дей. Статьи о Перетти опублико-
вали такие издания, как Wall Street 
Journal, Independent, Guardian и др. 
Он стал получать по 500 писем в 
день со всего мира и даже оказался 
на шоу телеканала NBC, где обсуж-

Особое внимание BuzzFeed с самого 

начала уделял животным. По словам 

Перетти, это один из немногих 

медиаинструментов, благодаря 

которому можно достучаться до сердца 

каждого

Основатель BuzzFeed Джона Перетти три года работал учителем информатики в школе и считает этот опыт полезным. По его словам, профессионалам из сферы СМИ 
регулярно приходится задавать себе те же вопросы, что и преподавателям: каким способом лучше донести информацию до людей и как сделать так, чтобы ее поняли?
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дал с представителем Nike условия 
труда на производстве. «Пресса 
представила мою историю с Nike 
как битву Давида и Голиафа, но на 
самом деле это была борьба между 
компанией уровня Nike, имеющей 
доступ к СМИ, и группой пользо-
вателей интернета, у которых та-
ких ресурсов не было, — говорит 
Перетти. — Только коллективные 
действия сделали эту переписку 
популярной».

Случай с Nike заставил Джо-
ну переосмыслить роль медиа: 
«В то время не было Facebook, 
YouTube и Twitter. Однако мою 
переписку прочли миллионы лю-
дей. Это стало возможным благо-
даря тому, что она распространя-
лась через децентрализованную 
сеть. Это сеть скучающих на ра-
боте офисных работников, кото-
рые полдня делятся друг с другом 
всякой информацией».

Впоследствии Джона еще не 
раз экспериментировал с распро-
странением вирусного контента. 
Особенно после того как познако-
мился с нью-йоркским предпри-
нимателем Кеном Лерером, ко-
торый хотел восстановить запрет 
на продажу штурмового оружия 
гражданским лицам и попросил 
Перетти помочь ему с раскруткой 
сайта StoptheNRA. «Он сказал мне, 
ты разбираешься в интернете, я — 
в бизнесе, давай сделаем что-ни-
будь вместе; хотя тогда мы даже 
не знали, чем конкретно займем-
ся», — вспоминает Перетти.

В 2005 году Джона вместе с Ле-
рером и писательницей Ариан-
ной Хаффингтон запустил портал 
The Huffington Post. Перетти за-
нимался технологиями и продук-
том, Лерер — развитием бизнеса 
и новостного блока, а Хаффинг-
тон — блогом. При продвижении 
проекта ставку команда делала на 
поисковую оптимизацию, и Google 
был основным источником трафи-
ка. Однако работа с порталом до-
вольно быстро наскучила Перет-
ти: «Мне хотелось делать контент, 
который будет нравиться живым 
людям, а не роботам».

Спустя год после запуска The 
Huffington Post Джона решается ос-
новать BuzzFeеd. Изначально ком-
пания даже не была отделена от 
основного бизнеса и представляла 
собой исследовательскую лабора-
торию, в которой Перетти мог за-
ниматься своими экспериментами.

В феврале 2011 года американ-
ская корпорация AOL приобрела 
The Huffington Post за $315 млн, и 
Джона смог полностью сконцен-
трироваться на работе лаборато-
рии. «Для меня было большим об-
легчением, что я мог заниматься 
развитием только одной компа-
нии. Кроме того, я хотел целиком 
сфокусироваться на своей первой 
любви — желании понять, почему 
люди обмениваются контентом и 
как идеи получают распростране-
ние», — признается он.

На вопросы о своей доле в 
BuzzFeed Джона до сих пор отве-
чает уклончиво: «Слишком много 
внимания приковано к деньгам. 
Люди думают не о том, чем ком-
пания занимается, а о том, сколь-
ко она стоит».

Вирусные технологии

Говоря о первых днях работы 
BuzzFeed, Перетти обычно срав-
нивает свое детище с журналом 

Time. Изначально в нем работали 
всего несколько редакторов, ко-
торые читали уйму разных газет 
и делали своего рода дайджест, 
чтобы читатели могли быстро оз-
накомиться с самыми важными 
событиями. Аналогичным обра-
зом работал и BuzzFeed, поначалу 
не производивший собственный 
контент, а только агрегировавший 
самые интересные новости и мате-
риалы, которые удавалось найти в 
интернете.

Однако вскоре стало ясно, что 
создание собственного контента, 
в частности разнообразных мемов, 
тестов и опросов, гораздо перспек-
тивнее. Одним из первых вирус-
ных сообщений BuzzFeed оказался 
мем Disaster Girl («Девочка-ката-
строфа»). Это фотография девочки 
на фоне горящего дома. Ее озорная 
ухмылка наводила на мысль, что 
она же этот дом и подожгла. Кар-
тинка широко разошлась, и редак-
торы BuzzFeed решили поместить 
изображение девочки и на другие 
картинки. «Тогда мы впервые по-
чувствовали, что сами формируем 
культуру, а не просто рассказываем 
о том, что сейчас популярно», — от-
мечает Перетти.

Особое внимание BuzzFeed с 
самого начала уделял животным. 
По словам Перетти, это один из 
немногих медиаинструментов, 
благодаря которому можно досту-
чаться до сердца каждого. «Люди 
взаимодействуют с животными на 
эмоциональном уровне. Возьмите 
серийных убийц, они всегда рас-
сказывают о том, как мучили жи-
вотных. В романе Филиппа Дика 
«Мечтают ли андроиды об элек-
троовцах?» роботов вычисляли 
по их отношению к животным, — 
рассказывает Джона в интервью 
Wired. — Поэтому, когда люди за-
дают вопрос, не слишком ли мно-
го животных на BuzzFeed, я всегда 
спрашиваю в ответ: вы робот или 
серийный убийца?»

Со временем BuzzFeed стал 
публиковать не только шутки и 
мемы, но и новости. Джона объяс-
няет это решение тем, что рекла-
модатели уважают только те ме-
диа, которые публикуют новости, 
даже если они сами не собираются 
размещать рекламу в рамках но-
востного контента. При этом, по 
мнению Перетти, новости и раз-

влекательный контент как бы ба-
лансируют модель в целом. «По-
смотрите на Теда Тернера. У него 
два канала — TBS и CNN. В обыч-
ные дни люди включают TBS и 
смотрят бейсбол или старые филь-
мы. Но случись война, они включат 
CNN», — утверждает он.

Как обойти 
The New York Times

Бизнес BuzzFeed держится на ре-
кламных доходах. Несмотря на 
постоянный рост выручки ме-
диаресурса, в последние годы у 
инвесторов появился повод для 
беспокойства. В 2015 году, по со-
общениям СМИ, компания полу-
чила доход $170 млн вместо пла-
нируемых $250 млн. Кроме того, в 
2016 году она, предположительно, 
урезала свои ожидания по выручке 

с $500 млн до $250 млн. Правда, в 
BuzzFeed эту информацию не под-
тверждают. В конце прошлого года 
в письме сотрудникам Джона сооб-
щил о росте выручки на 65% и ох-
вате аудитории в 500 млн человек.

Перетти размещает только на-
тивную рекламу, которую практи-
чески не отличить от редакцион-
ных материалов. По его мнению, 
от этого инструмента в выигрыше 
как читатели, так и бренды, по-
скольку они могут рассказать чи-
тателям по-настоящему интерес-
ные истории. Говоря про баннер-
ную рекламу, Перетти вспоминает 
о рекламщике Доне Дрейпере из 
сериала «Безумцы» и отмечает, что 
он бы точно не одобрил привыч-
ные баннеры.

Однако из-за такого подхода к 
рекламе BuzzFeed не раз оказы-
вался замешан в различных скан-
далах. В частности, британский 
Комитет рекламных стандартов 
критиковал компанию за то, что 

рекламные и редакционные ста-
тьи практически неотличимы и 
вводят читателей в заблуждение. 
В прошлом году редакция, по мне-
нию регулятора, нарушила законы, 
разместив нативную рекламу ком-
пании Dylon «14 проблем со стир-
кой, которые все мы испытывали». 
Публикацию пришлось убрать, а 
BuzzFeed в свое оправдание отме-
чал, что пометки о нативной ре-
кламе были сделаны в соответ-
ствии с американскими, а не бри-
танскими правилами.

Талант Перетти позволил ему 
предугадать переход потребите-
лей контента с сайтов в социаль-
ные сети и с десктопов на мобиль-
ные устройства. В 2014 году он кар-
динально пересмотрел стратегию 
развития компании. BuzzFeed стал 
производить специализирован-
ный контент под каждую из плат-

форм, на которой он представ-
лен — от Facebook до «ВКонтакте» 
и Telegram. Например, для русско-
язычной публики BuzzFeed ведет 
блог в Twitter, группу во «ВКонтак-
те», а также иногда выпускает ма-
териалы для сайта.

Эта стратегия оказалась успеш-
ной. Если взять все платформы, на 
которых BuzzFeed публикует свои 
материалы, то количество про-
смотров завораживает: в про-
шлом году около 7 млрд в месяц. 
При этом около половины контен-
та приходилось на видео, 70% — 
на мобильные устройства. В то же 
время трафик сайта BuzzFeed оста-
вался стабильным — около 80 млн 
человек в США в месяц. Это боль-
ше, чем у The New York Times, хотя 
свыше 75% контента BuzzFeed 
просматривается на других пло-
щадках: 33% — на Facebook, 21% — 
в Snapchat и 14% — в YouTube.

Эти изменения были бы не-
возможны без масштабных ин-

вестиций в технологии, которые 
позволяют анализировать масси-
вы данных. Благодаря им коман-
да BuzzFeed может, например, 
предсказывать, какие из постов в 
Twitter разойдутся по интернету и 
станут популярными на Facebook. 
Система также позволяет наблю-
дать, как читатели взаимодейству-
ют друг с другом и обмениваются 
постами. Например, если один чи-
татель поделился постом BuzzFeed 
в Twitter, а его друг скопировал 
ссылку оттуда и опубликовал на 
Facebook, то система это отследит. 
Кроме того, технологии позволяют 
анализировать привычки людей и 
на этой базе выбирать оптималь-
ную площадку для публикации. 
Одна из важных метрик, которые 
использует BuzzFeed, — показатель 
того, как быстро читатели дели-
лись контентом.

«Мы — технологическая компа-
ния, хотя и представляем себя как 
медиа. Люди не так хорошо пони-
мают технологии в отличие от ин-
тересных историй», — говорит Пе-
ретти. Но при этом Джона не верит 
в то, что искусственный интеллект 
сможет когда-либо заменить жур-
налистов. По его мнению, более 
вероятно, что должность генди-
ректора будет автоматизирована. 
Роботам проще принять решение 
о распределении капитала в рам-
ках компании, чем взять интер-
вью или придумать что-то смеш-
ное, считает он.

«Никчемная куча мусора»

В последние годы в попытке ох-
ватить все большую аудиторию 
BuzzFeed увеличил выпуск ма-
териалов о политике. На стене 
нью-йоркского кабинета Перетти 
красуется фотография Дональда 
Трампа. Однако при ближайшем 
рассмотрении выясняется, что на 
ней изображен не президент США, 
а Алек Болдуин, регулярно паро-
дирующий Трампа в шоу Saturday 
Night Live.

С Трампом у BuzzFeed не сло-
жились отношения еще задолго 
до того, как он стал президентом. 
Во время предвыборной кампа-
нии медиаресурс отказался от вы-
полнения рекламного контракта 
на $1,3 млн с республиканцами 
из-за несогласия с высказывани-
ями Трампа. В январе этого года 
ситуация обострилась. Телеканал 
CNN сообщил о том, что «россий-
ские агенты» могут иметь ком-
промат на Трампа. Эту инфор-
мацию телеканал взял из докла-
да, который оказался в распоря-
жении американских спецслужб. 
Впоследствии он был опублико-
ван BuzzFeed.

В ходе своей первой же 
пресс-конференции после по-
беды на выборах Трамп подверг 
оба СМИ резкой критике, назвав 
BuzzFeed «никчемной кучей мусо-
ра» и «очень нечестными людьми». 
На публикацию отреагировала и 
представитель российского МИДа 
Мария Захарова, назвав доклад 
«умопомрачительной ересью» и 
«нечеловеческим бредом». В от-
вет на заявление Трампа BuzzFeed 
устроил распродажу сувениров с 
фразой «никчемная куча мусора». 
Перетти также разослал сотрудни-
кам сайта письмо, в котором при-
звал не отвечать на комментарии 
и продолжать делать «впечатляю-
щую журналистику». 

«Не всегда все решает качество».  
Так говорит Джона Перетти

Новости — это 
сердце и душа 
любой крупной 
медиакомпании. 
Может быть, на ново-
стях не сделать такого 
большого бизнеса, как 
на развлекательном 
контенте, но это самый 
лучший способ оказать 
влияние на мир.

Много лет назад я 
разговаривал с со-
трудником BBC 
и спросил его о самом 
читаемом материале 
у них на сайте. Оказа-
лось, что это результа-
ты футбольных матчей. 

Они находились в са-
мом низу страницы. 
Я спросил, зачем их 
поместили туда, если 
это самый читаемый 
материал. Он ответил: 
люди не хотят думать 
о том, что они заходят 
на BBC News ради фут-
больных результатов, 
они хотят чувствовать, 
будто приходят за боль-
шими новостями.

Одна из вещей, ко-
торую я понял, — 
не всегда все решает 
качество. Если посмо-
треть на цифры, то 
в 1950 году на одного 

мормона приходилось 
десять иудеев, а сейчас 
в мире мормонов боль-
ше, чем всех иудеев 
вместе взятых. Мормо-
ны знают, что недоста-
точно просто исповедо-
вать религию, ее нужно 
и распространять.

У вас был тяже-
лый день. И когда 
в статье «13 шагов, 
как пережить тяже-
лый день» вы видите 
фотографию ежика в 
крохотной шапке, вы 
чувствуете себя лучше 
и делитесь этим со сво-
ими друзьями.

Утверждения, что 
посты с милыми 
животными обол-
ванивают ауди-
торию, мне кажутся 
несостоятельными. 
Я представляю себе ум-
ного француза, читаю-
щего в кафе Le Monde и 
курящего трубку. Он де-
лает паузу и гладит 
собаку. Когда он гладит 
ее, он не становится 
глупее, а когда снова 
берется за Le Monde — 
внезапно умнее.

Источники: CNN, 
The Atlantic, Wired, 
Observer

Если взять все платформы, на которых 

BuzzFeed публикует свои материалы, то 

количество просмотров завораживает: 

в прошлом году около 7 млрд в месяц
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Как обострение конфликта в Сирии отразится на курсе валюты

Доллар держится на ударной волне
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

На этой неделе события в Си-
рии будут определять динами-
ку курса рубля к доллару, гово-
рят опрошенные РБК экспер-
ты. Вырастет ли курс доллара 
к выходным еще сильнее?

В понедельник, 10 апреля, доллар 
США продолжает укрепляться: на 
открытии торгов на Московской 
бирже он прибавил 0,11% по срав-
нению с пятничным уровнем, до-
стигнув отметки 57,4 руб. Это еще 
не предел: на динамику валютной 
пары доллар/рубль на этой неделе 
продолжит влиять геополитика, от-
мечают большинство опрошенных 
РБК финансистов.

В прошлую пятницу, 7 апре-
ля, валютный и фондовый рынки 

России оказались под давлением 
после сообщения об ударе США 
крылатыми ракетами «Томагавк» 
по сирийской авиабазе. По ито-
гам торговой сессии на Москов-
ской бирже в этот день рубль поте-
рял 0,47%, закрывшись на отмет-
ке 57,25 руб./долл. Индекс ММВБ 
просел на 1,3%, до 2020,23 пункта. 
Обострение геополитической си-
туации увеличивает премию за 
риск, поэтому часть спекулянтов 
может уйти с российского рынка, 
считает генеральный директор УК 
«Спутник — Управление капита-
лом» Александр Лосев.

«Теперь обычной разницы в 
процентных ставках и стабильной 
нефти уже недостаточно для того, 
чтобы продолжать односторонний 
carry trade на рубле», — поясняет 
он. Однако геополитические ри-

ски на Ближнем Востоке толкают 
вверх нефтяные цены (после вы-
хода новостей о ракетной атаке 
баррель Brent подорожал на 2%, 
до $55,5), что отчасти нивелирует 
негативный настрой инвесторов 
и поддерживает рубль, рассужда-
ет Лосев.

Эксперты сходятся во мнении, 
что эффект от новостей из Сирии 
будет недолгим: геополитический 
фактор продолжит влиять на ва-
лютную пару доллар/рубль мак-
симум до середины недели. «По-
добные истории с точки зрения 
финансовых рынков, как прави-
ло, проходят довольно быстро», — 
убежден глава отдела стратегий на 
валютном рынке Saxo Bank Джон 
Харди. Принципиально пока ни-
чего не меняется: стратегия carry 
trade по-прежнему остается вы-

годной за счет высоких цен на 
нефть и существенной разницы 
в процентных ставках по рубле-
вым и долларовым активам, а се-
рьезных последствий для мировой 
стабильности недавние события в 
Сирии не несут, соглашается Алек-
сандр Лосев.

Влияние на курс доллара так-
же будут оказывать комментарии 
ФРС и макроэкономическая ста-
тистика из США — на этой неде-
ле выйдут данные по инфляции и 
объему розничных продаж. Высту-
пление главы Федрезерва Джанет 
Йеллен состоится в университете 
Мичигана в понедельник, а ста-
тистические данные будут опу-
бликованы в четверг и пятницу. 
Если инфляция и производствен-
ные показатели превысят ожида-
ния рынка, то у инвесторов поя-

вятся основания ожидать скорого 
поднятия ставки, что может укре-
пить доллар. Прогнозы по этим 
макроэкономическим показате-
лям у рынка умеренные: индекс 
цен производителей, скорее все-
го, не изменится, а потребитель-
ская инфляция вырастет на 0,1%, 
тогда как розничные продажи, на-
против, сократятся на 0,1%.

С учетом всех факторов, на-
званных участниками опроса, 
курс доллара в пятницу, 14 апре-
ля, немного снизится и составит 
57,1 руб. В прошлый раз экспер-
ты предположили, что на закры-
тии торгов на Московской бир-
же 7 апреля доллар будет стоить 
56,6 руб. Но из-за событий в Си-
рии прогноз не оправдался: в пят-
ницу торги закрылись на отметке 
57,25 руб./долл. 

Что будет влиять на курс доллара на этой неделе

Прогноз курса доллара на пятницу, 14 апреля, — 57,1 руб. (против 57 руб. на 19:00 мск в пятницу, 7 апреля)

1.
Геополитические 
риски  
В первой половине недели 
главным риском для рубля 
останется нестабильная 
политическая обстановка в 
Сирии. Ситуация обостри-
лась в прошлую пятницу, 7 
апреля, когда США нанесли 
ракетный удар по авиабазе 
сирийских правительствен-
ных войск в провинции 
Хомс. Позже, 9 апреля, 
постоянный представитель 
США при ООН Никки Хейли 
в интервью CNN заявила, что 
администрация Дональда 
Трампа прорабатывает во-
прос о введении новых санк-
ций против России из-за 
поддержки режима Асада.
«В настоящее время геопо-
литические риски являются 
единственным фактором, 
способным существенно 
ослабить позиции рубля 
без изменения котировок 
на рынке нефти», — гово-
рит начальник отдела ана-

лиза банков и денежного 
рынка ИК «Велес Капитал» 
Юрий Кравченко.
Опрошенные РБК фи-
нансисты отмечают, что 
иностранные инвесторы 
могут начать исход с рос-
сийского рынка, опасаясь 
развития конфликта. При 
этом эксперты не ожидают 
дальнейшего обострения 
российско-американских 
отношений. А для спекулян-
тов Россия по-прежнему 
остается одним из наибо-
лее интересных рынков 
с точки зрения стратегий 
carry trade, добавляет ана-
литик УК «Альфа-Капитал» 
Андрей Шенк. Если события 
в Сирии не получат даль-
нейшего развития, рубль 
может отыграть пятничное 
падение уже в начале неде-
ли — подобные сценарии не 
раз реализовывались после 
краткосрочных обострений 
конфликта на юго-востоке 
Украины, напоминает Юрий 
Кравченко.

2. 
Комментарии ФРС 
На этой неделе влияние 
на курс рубля также будет 
оказывать риторика ФРС, 
считают опрошенные РБК 
эксперты. В комментариях 
первых лиц Федрезерва ин-
весторы будут искать оче-
редные намеки в отношении 
дальнейшей монетарной 
политики регулятора, отме-
чает Юрий Кравченко. По 
словам главного эксперта 
центра экономического 
прогнозирования Газпром-
банка Егора Сусина, ФРС 
может дать рынку сигнал, 
что впредь повышение про-
центных ставок будет более 
умеренным. Любые намеки 
на то, что американский ре-
гулятор не будет принимать 
никаких мер в отношении 
более высоких темпов 
роста инфляции, чем закла-
дывались в макроэкономи-
ческие прогнозы, окажут 
позитивное воздействие 
на валюты развивающихся 

стран, в том числе на рубль, 
считает Сусин.

3. 
Макростатистика 
из США 
На курс доллара также 
могут повлиять макроэконо-
мические данные из США, 
которые выйдут на этой 
неделе. В четверг, 13 апреля, 
будет опубликован индекс 
цен производителей, а в пят-
ницу – индекс потребитель-
ских цен и объем розничных 
продаж за прошлый месяц. 
Ожидания по этим макроэ-
кономическим показателям 
у рынка умеренные: в марте, 
согласно консенсус-про-
гнозу, индекс цен произ-
водителей не изменится, а 
потребительская инфляция 
вырастет на 0,1%. Продажи, 
напротив, сократятся на 
0,1%. Если эти прогнозы 
окажутся верными, доллар 
может немного подешеветь. 
При этом влияние статисти-

ки на курс доллара к рублю 
будет ограниченным, счита-
ет аналитик «Алор Брокер» 
Сергей Королев. «На рубле 
эти данные отразятся с не-
большой задержкой — ско-
рее всего, уже на следую-
щей неделе», – поясняет он. 

4. 
Запасы нефти в США 
Данные о запасах нефти в 
США, которые публикуются 
каждую среду, влияют на 
стоимость смеси Brent, а 
значит, и на динамику рубля, 
отмечает аналитик ВТБ24 
Алексей Михеев. По его 
мнению, это единственные 
из регулярных новостей, ко-
торые по-настоящему будут 
важными для российской 
валюты на этой неделе. В 
прошлую среду управление 
энергетической информа-
ции Минэнерго США (EIA) 
сообщило, что запасы сы-
рой нефти в стране выросли 
за неделю на 1,566 млн 

барр., достигнув рекордно-
го значения 535,5 млн барр. 
На этой неделе, по мнению 
Сергея Королева, рост запа-
сов нефти в США, вероятно, 
окажется меньше и публи-
кация этих данных позволит 
рублю укрепиться.

5. 
Валютные 
интервенции 
Минфина 
В апреле Минфин увеличил 
объем ежедневных покупок 
валюты с 3,2 млрд до 3,5 
млрд руб. Это относитель-
но небольшое увеличение, 
однако оно способно 
повлиять на динамику 
курса рубля, признают 
финансисты. «На валютном 
рынке обращаются гораздо 
бóльшие суммы, но это 
изменение может чуть-чуть 
ослабить рубль», — считает 
начальник отдела анализа 
рынков «Открытие Брокер» 
Константин Бушуев.
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Методика оценки
Для оценки каждого фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 – слабое влияние, 5 – сильное. Итоговый балл получен суммированием оценок
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